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Издание Bepxosнoro Совета РСФСР 

Среда, 13 февраля 1991 г. 

В ПОСТОЯННЫХ КОМИТЕТАХ И КОМИССИЯХ 

ВСЕ БЕЗВЛАСТИЕ 

СО В Е ТОВ 
В понедельник депутаты Когда законопроект q:засто-

вновь разашлись по комитетам порился», в комитете возоблада
и комиссиям , где в муках твор- ло мнение: пока надо ограни

'iества. экспертиз и споров за- читься временными актами , под

ч'инаются новые законопроек- держивающими дееспособность 
ты , вердикт о жизнеспособно- местных Советов. К тому же 
сти которых позже вынесет встал вопрос о президентекай 

Верховный Совет . Он не больно власти , заговорили о том , что 
любит. когда предлагают «вари- Советы вскоре будут совсе м не 
анты на заданную тему» . Если нужны , они не упоминались и в 
комитет, специализирующийся в проекте новой Конституции. Но 
данной области и способный жизнь показала. что промедле
привлекать лучших профессио- ние с законом о местных Сове
налов - экспертов , в ходе кропот- тах и самоуправлении ошибоч
ливой работы и долгих заседа- но . И комитет вновь - более 
ний не определил общих пози- тщател ьно и разносторонне 
ций , то каково Верховному Со- взялся за подготовку зако но
вету единым махом рубить rop- прое~Ста . 
диевы узлы проблем? Обычно Во-первых , разработаны nред
в таких случаях законопроект ложения по концепции этого за

отправляют на доработку . кона . Во-вторых , в комитете со-
Нечто подобное произошло с зрело мнение о необходимости 

законом о местных Советах и рассмотрения закона о Советах 
местном самоуправлении . Пом- в целом комплексе с другими за

ните , в прошлом году ВС «за- конами , которые должны решить 
баллотировал» его в первом чте- задачу создания правовой базы 
нии . деятельности местных органов 

- В самом начале , и это был власти. 
серьезный промах, мы не опре- Соответствующие предложе
делились концептуально , каким ния подготовлены . Целый ряд 
должен быть закон , готови- комитетов и комиссий должен 
лись несколько вариантов . Вер- участвовать в решении этой про
ховный Совет, естественно . за блемы. По существу речь надо 
нас выбор сделать не мог, вести о реформе . 
говорит председатель Комите- Цель реформы - пе реход к 
·~ по вопросам работы Сове- современной модели государст-
JВ народных депутатов и раз- венной власти , обеспечивающей 
витию самоуправления Г. Жу- приоритет прав и свобод гра ж
ков. - Но, главное , один закон дан , равенство условий их на
всех пррблем не решит . ционального развития: равен-

Советы , особенно в послед- ство всех субьектов хоэяйство
ние годы , оказались в крайне вания , условий их эффективной 
сложном положении. Старая ад- деятельности : дееспособность 
министрэтивне - командная сие- государственных структур уп 

-:-ема «пошла в разнос». Но про- равления и самоуправления . Для 
блемы-то остались. Если рань- этого необходимо обеспечить са
ше они решзлись с помощью гласование правовых механиз
строго централизованного пла- мов Союза ССР и РСФСР при 
нирования , контроля за матери- гарантии суверенных прав Рос
альна - техническим снабжени- сийской Федерации. Требуется 
ем и тому подобного, то те- также создать механизм дее
перь все это в прошлом , связи способной исполнител ьной ела
во многом разрушены . У Сове- сти в сочетании с эффективным 
тов же никогда не было эконо- контролем выполнения закона-

' мической, финансовой основы дательных и нормативных актов 

власти , да и самой реальной в республике . Есть и еще ряд 
власти в полном смысле слова . условий . 

В основе - пакет проектов 

законов . В первую очередь - о 

местных Советах и местном са
моуправлении, о внесении в свя

зи с этим изменений и допол

нений в Конституцию РСФСР. 
Всего предлагается 4 бд9ка за
конов. Ведь не решены даже 

такие прозаические, на первый 
взгляд, вопросы , как социаль

ная защита работников Сове
тов . Допустим. истекают пол

номочия какого-то председате

ля Совета. Куда ему деваться? 
Он пришел с производства . но 

назад дороги нет : отстал , там 

другие процессы ... Ведь уже 
сейчас людей не слишком ма

нит работа в поселковых , сель
ских , районных да и других Со
ветах . 

И еще - группа законов, свя

занных с экономикой : о привати

зации , о социально - экономиче

ском развитии регионов, о бюд
жетной системе в РСФСР . о ме
стных налогах и других. Возь
мем , скажем , бюджет. Сегод
няшняя практика : из одного 

кармана наделяют всех . причем 

четкие критерии - кому , сколь

ко и почему - отсутствуют. 

Предлагается иное: у каждого 

уровня власти должна быть своя 
налоговая база . 

Теперь - что касается непо
средственно закона о местных 

Советах и местном самоуправле

нии . Здесь основные принципы: 
четкое законодательное раз

граничение компетенции органов 

самоуправления различных уро

вней; разделение исполнитель

ной и представительной власти 
на основе ясного законодатель

ного разграни.чения полномо

чий . 

Практика доказала необход.1-
мость самостоятельной испол
нительной власти . Как этого 
достичь? Ответ должен дать за
кон. Проект закона планирует

ся представить в Верховный Со
вет 15 марта . 

Юриl! ПЕТРОВСКИЙ . 

) 

с 

Встреча 6. Н. ЕЛЬЦИНА 

~демократической Россией• 
Вчера состоялась встреча и создания антитоталитарной дерации . Приступать к реализа-

Председателя Верховного Сове- коалиции члены Координацион- ции реформы можно только по
та РСФСР Б . Ельцина с члена- ного совета «ДР» предложили еле подписания документа все

ми Координационного совета провести встречу всех прогрес- ми республиками. Россия пой-
движения «Демократическая сивных общественных сил как дет на реформу розничных 
Россия» . Союза, так и Российской Феде- цен лишь после создания для 
Подобные встречи, обмены рации . Планируется , что в ней населения социальных гарантий. 

мнениями стали нормой парла- примут участие «Демократичес- одна из которых - предвари

ментекой деятельности руково- кий конгресс», в который вхо- тельная компенса ция . 

дителя Верховного Совета Рос- дят 31 партия и движение из 
сии . Недавно Б . Ельцин встRе- одиннадцати республик , а также 
чался с Федерацией неэависи- организации , не являющиеся в 
мых профсоюзов России . на- строгом смысле политическими: 
родными депутатами РСФСР - стачкомы , независимые профее
членами фракции «Рабочий со- юзы авиадиспетчеров , летчи
юзJ> . Вчера Борис Николаевич ков , горняков , союзы каоперато
еще ра~ подчеркнул , что от- ров . арендаторов , советов тру

крыт для диалога со всеми пар- довых коллективов России , 
тиями . движениями , парламент- АККОР , и другие . Предвари
скими фракциями . тельная дата проведения 2 мар-
Со стороны «Демократичес- та . Б. Ельцин согласился при-

кой России» необходимость та- нять участие в этой встрече. 
кой встречи вызвана крайней Одна из самых взрывоопас
обеспокоенностью последними ных проблем сегодня - рефор-
событиями в стране , а также ма розничных цен. Именно ей 
тем , что Верховный Совет была посвящена большая часть 
РСФСР часто запаздывает, не- времени двухчасовой беседы. 
своевременно реагирует на Председатель Верховного Сове
происходящее . Б . Ельцин разде- та России считает, что проект 
лил эту оценку . такого документа Кабинета ми-

Для выработки позитивных нистров СССР должен сначала 
концепций выхода из кризиса быть рассмотрен на Совете Фе-

В ГОРЯЧИХ ТОЧКАХ ПЛАНЕТЫ 

Члены Координационного со

вета проинформировали Б . Ель
цина , что «ДР» начала сбор под
писей , чтобы на референдум 
РСФСР была вынесена следую

щая формулировка : «Согласны 
ли вы с тем , что РСФСР долж-
на возглавляться всенародно из

бранным Президентом и само
стоятельно решать, какие пол

номочия она передает Союзу 
при заключении Союзного до
говора между республиками?» . 

Члены Координационного со

вета считают, что необходимость 
предоставления прямого эфи
ра по ЦТ для изложения пози
тивной программы российского 

руководства по выходу из кри

зиса стала еще более острой . 

Андрей ЖДАНКИН . 

-
ЖЕСТОКНЕ РАНЬ/ BOHHbl 

ООН . Многонациональные си
лы , ведущие боевые действия в 
районе Персидекого залива , на
носят большой ущерб экономи
ке Ирака . гибнет слишком много 
гражданского населения. Об 

этом заявил здесь в понедельник 

бЬ1вший министр юстиции США 
Рамсей Кларк , который вместе 
со сьемочной группой совершил 

поездку по территории Ирака . 
подвергшейся ракетным и бом
бовым ударам . Проехав не одну 
тысячу миль по дорогам этой 

страны , сказал он на пресс-кон

ференции , я видел трагедию мир

ного населения - погибли уже 
от б до 7 тыс . человек , и не 
согласен с тем, что удары нано

сятся с «ювелирной точностью» 

по военным объектам , как об 
этом заявляют представители 

администрации США. 
КАИР . По сообщениям мест

ных радиостанций , по Израилю 
были выпущены еще две ракеты 
«Скад~. оснащенные обычными 
боеголовками. Первая не при
чинила вреда , но вторая упала в 

населенном районе в центре 

страны. Ранения получили 
шесть человек . 

Выпущенная по саудовской 
столиuе гооо.аv Эо-Рюш оакета 

была сбита ракетой «Пэтриот». 
Однако и в этом случае офици
альные источники сообщили о 
двух раненых. 

За минувшие сутки авиация 
многонациональных сил , пользу

ясь благоприятными погодными 
условиями , осуществила более 
2,9 тыс . боевых вылетов. сооб
щил в понедельник на брифинге 
в Пентагоне начальник опера
тивного отдела комитета на

чальников штабов вооруженных 
сил США генерал-лейтенант То
мас Келли . В общей сложности 
с начала операции «Буря в пус
тыне» самолеты союзников со

вершили 69 тыс. боевых выле
тов . 

Новых сообщений о переле
тах иракских боевых машин на 
территорию соседнего Ирана. 
где находятся , по последним 

данным , 142 иракских самолета, 
не поступало . Как заявил гене
рал Келли , с начала военных дей
ствий в районе Персидекого за
лива многонациональные силы 

уничтожили 750 танков , 600 бо
евых машин пехоты и 600 ар
тиллерийских орудий противни

ка. Разрушено более 200 под
земных ангаров , в которых были 
спрятаны иракские самолеты . 

Операция «Буря в пустыне» 
«проходит исключительно ус

пешно», заявил в понедельник 

президент США Джордж Буш 
после встречи с министром обо
роны Ричардом Чейни и пред
седателем комитета начальников 

штабов вооруженных сил США 
Колином Пауэллом по их воз

вращении из поездки в Саудов
скую Аравию. В журналистских 

кругах Вашингтона распрост
ранились слухи , что на этой 
встрече будет принято решение 
начать наземную операцию 

против Ирака . Однако Буш по 
существу опроверг эти слухи . 

сказав: «Мы не говорим о ка

ких-либо датах , когда к воен
но-воздушной кампании присо

единятся другие силы. Мы гото
вы ждать столько времени . 

сколько потребуется» . 
С момента начала войны про

тив Ирака «число террористиче
ских акций против Соединен
ных Штатов и стран - членов 
многонациональной коалиции 

достигло приблиэительно стаJ>, 
- заявила в понедельник офици

альный представитель госдепар
тамента США Маргарет Татуай
лер. 

(ТАСС, 12 февраля). 
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ЭКСПРЕСС-АНАЛИЗ 

в поисках валютного 
наркотика 

о Кредит доверия 
водства после 

упал. 

к политике советского 

прибалтийского шока 
рука

резко/ 

Прибалтийские эскапады Пре
зидента обойдутся Союзу в wест
надцать миллиардов долларов , 

сообщает еженедельник «Аргу
менты и факты». Именно такоl! 
могла бы быть суммарная по

мощь стран «семерки• и контро

лируемых ими международных 

финансовых организаций в ны
неwнем году. Haw обоэревател~ 
Леонмд СКОПЦОВ анализирует 
создавwуюс11 ситуацию. 

Последствия январских замо
розков в дотоле теплых отно

шениях П резидента СССР с бы в
шими классовыми врагами дале

ко не однозначны . Единственно 
бесспорный факт - это конец 
q:горбимании» в среде западной 
общественности : кредит доверия 
к политике советского руковод

ства после прибалтийского шока 
резко упал , что не могло , конеч

но же , не сказаться на денеж

ном выражении этого кредитi!. 

Однако межгосударственные 
отношения при всей их зависи

мости на Западе от обществен
ного мнения - вещь достаточ

но устойчивая . И , по правде го
воря, армейские акции в При
балтике и острая реакция запад
ной обществе нности на них по
ставили в довольно неловкое по-

ложение не 

М . Горбачева. 
столько самого 

сколько сделав-

ших на него ставку западных по

литиков - Г. Коля . и Дж. Буша 
прежде всего . Они оказались 
перед необходимостью как-то 
реагировать. Поэтому в угоду 

. общественному мнению было 
приоста новлено техника - кон

сультационное содействие рыноч

ным преобраэованиям в нашей 
стране. в том числе финансиро

вание поездок западных специ

алистов в области финансо в . 

менеджмента, устройства бирж, 

акционирования и nриватиэации к 

нам и наших специалистов на 

учебу к ним. Сами же главы за
падных rосударств и nрави

тельств, дальше выражения обес

покоенности переходом к откры

тому насилию пока что не пош

ли. 

Однако , если с·анкций не было 
сегодня , это вовсе не значит, 

что их не будет и завтра. Пе
чальная реальность такова, что 

без валютного наркотика безна
дежно больная советская эконо
м ика вряд ли продержится на 

плаву и пол года , столь велика 

ее зависимость от импортных 

поставок и. соответственно . за

падн ых кредитов. Не зря ведь 
идеолог политики ускорения ака

демик А. Аганбегян предупреж
дал членов Верховного Совета 
СССР 17 сентября прошлого 
года: «Подумайте : ведь только 
из-за задержки кредитов от за

падн ых банков нам грозит в сле
дующем году двадцатипроцент

ное снижение объемов произ
водства. Только из-за этого фак
тора по уровням производства, 

мы можем быть отброшены на 
пять -- семь лет наэаад» . 

От импорта сырья зависят 60 
процентов предприятий легкой 

промышленности . Но если лег
кой промышленностью и товара

ми для народа правящей пар

тии пренебрегать не впервой , 
то игнорировать зависимость 

от бесперебойных поставок с 

Запада сырья , полуфабрикатов , 
оборудования и запасных частей 
к нему для ключевых отраслей, и 
прежде всего химии и нефтехи

мии . где эта зависимость по раз

ным секторам составляет от 25 

до 60 процентов, она не в силах . 
«Эффект домино» от прекраще
ния вы пус ка химпродуктов ска

жется на всех сопряженных от

раслях ; а несопряженных попро
сту нет. 

Неизбежно пострадает и са
мый привередливый и богатый 
зака зчи к - оборонн ый комплекс. 
В былые времена запас нефте
долларов позволял ему обходить 
всяческие эмбарго и запреты 
КОКОМА: международный 4:чер
ный ры нок» работает не менее 
эффе ктивн о, чем ср ветский . Но 
теперь и эмбарго не потребует
ся : страна в долгах ка к в шел-

ках. А девять миллиардов 
долларов на самые неот-

ложные народнохозяйствен-

ные нужды nридется где-то 

и зыскивать уже в ближайшем бу
дущем. Где-то, но уж никак не 
внутри страны . в которой даже 

будущие валютные доходы - и 
то изьяты указом Президента. 

На мой взгляд, эта наркотиче
ская завис имость нашего народ

ного хозяйства от валютных за

имствований играет, ка к ни 

странно, стабилизирующую рол ь. 

Очевидно, что смена взятого кур
са, отказ от глубоких экономи
ческих преобразований станут 
для Запада сигналом перекрыть 
валютный кислород и дозировать 

в вос питательных целях постав

ки по импорту. В условиях . ког
да падает добыча энергоносите
лей, этих основн ых товаров со

ветского экспорта, кредитный 
кнут и пряник может стать эф

фе ктивным инструментом фор

мирования у со ветских руково

дителей чувства гл убокого ува
жения к нормам и ценностям де

мокра'l'ического общества . 

Что он ищет в урн е? Неотоваренный талон? Бесполезную визитную карточку покупателя? 
Просроченную сторублевку? Или пытается вернуть свой избирательный бюллетень, который 

он бросал совсем в другую урну? 

Цена 10 коп. 

новости 

Рейтинг Ельцина 
Социологический центр Ассоциации содействия ООН в 

СССР провел телефонный опрос жителей Калининграда . Вы
яснялось их отношение к деятельности Б . Ельцина. Исследо
вание проводилось в два раунда : до и после визита главы рос

сийского парламента в Калининград. 
Повысился рейтин г Б . Ельцина среди рабочих . До визита в 

Калининград положительно и с корее положительно , чем отри
цательно оценивали е го дея тельность 62 процента рабочих, а 
после визита 78 процентов. Иэмен~ли свою точку зрения ИТР 
и интеллигенция непроизводственной сферы: соответственно 

58 и 63 процента . У пенеионеров рейтинг возрос с 49 до 
66 процентов . 
Однозначно отрицательно к деятельности Б . Ельцина отно

сились до визита в Калинингр~д 30 процентов военнослужа
щих. Остало сь на этой позиции 26 процентов . 
Социологи , отмечая заметно возросший в целом рейтинr· 

Б . Ельцина, на зывают его поездку в Калининград <;: визит
эффектом». 

Ба~киры совещаются 
В Москве проходит трехдневный всероссийский семинар 

с руководителями территориальных главных управлений Цент

рального банка РСФСР. 
С сообщением на тему о функциях, основных направлениях 

работы , экономических рычагах управления , правовам регули
ровании , перспективах развития и зарубежном опыте функ
ционирования централь н ых банковских систем выступил пред

седатель Центрального бан ка РСФСР Г. Матюхин . Руководи
тель представительства Дойче банка в СССР господин Хуберт 
Пандца рассказал о состоянии ба нковского дела в Германии . 

Жилье для чернобыльцев 
Предсадатель Совета Министров РСФСР И . Силаев про

вел совещание, где обсуждались меры по обеспечению строи
тельных работ, связанных с ликвидацией последствий черно
быльекой трагедии в России. На сегодняшний день так и не 
решены вопросы переселения жителей из зон заражения . В 
1991 году необходимо переселить свыше 43 тысяч человек. 
И хотя все строительные организации. занятые на сооруже
нии жилья для переселенцев , готовы выnолнить порученные 

им программы , н ет гарантий. что все пойдет гладко и постра
давшие смогут переехать в q: чистые» места . Благие намере
ния строителей упираются в нехватку стройматериалов, труб 
для газопроводов, строительной техники . 
На совещании решили обратиться в те министерства и ве

домства . которые отвечают за выпуск жизненно необходимой 
людям продукции, - иначе не выполнить программу пере се

ления. 

Зарплата медицинским работникам 
В Комитете по охране здоровья Верховного Совета РСФСР 

обсуждены основные положения концепции Минздрава СССР 
о реформе заработной платы медработников. В зарплату бу

дет включен гарантированный минимум , ра зличный для вра
чей-интернов и врачей , имеющих квалификационные катего
рии , отдельно - терапевтического и хирургического профи

ля . Кроме того , в зарплату включены гарантированные добав
ки, в том числе для работающих на селе. Предусматривается 
возможность кv.практной договорной зарплаты . Изменяется 
и система оплаты фармацевтических работников и работников 
кафедр медин ститутов . 

Председателем Комитета по охране здоровья ВС РСФСР 
А. Лекалоновым дана информация об участии Российской Фе
дерации в закупках лекарстеенных препаратов и медицинской 

техники за рубежом. По согласованию с Минздравом СССР 
Российская Федерация впредь будет иметь квоту в обеспе
чении импортными медикаментами и оборудованием в соот
ветствии с численностью населения . 

Пел мальчик в церковном хоре ... 
Торжественная литургия и панихида памяти Федора Ивано

вича LUаляпина состоялись вчера в Петраnавловском соборе 
в Казани. Так земляки великого русского певца отметили 
11 8-ю годовщину со дня его рождения . В эти дни в городе 
на Волге проходит международный оnерный фестиваль имени 
Ф. И. Шаляпина . 
Как известно, Федор Иванович был верующим христиани

ном . Рожденный в бедной семье ка занского писца, он был 
крещен в Богоявленской церкви , которая ныне не действует, 
но является одной и з достопримечательностей города . 

В литургии приняла участие Казанская капелла мальчико8 , 

которая носит имя русского певца. Более века тому назад та
ким же мальчишкой приходил сюда юный Шаляпин и вместе 
со сверстниками пел дискантом в хоре . 

Начала вещание независимая радиостанция 
Передачи новой независимо~ радиостанции «Дальний Вос

ток - Россия» теперь могут принимать на коротких волнах 
жител и дальневосточного региона СССР и сопредельных 
стран . Лицензию на ежедневное трехчасовое использование 

коротковолновых частот выдало Министерство Российской 
Федерации по связи . информатике: и космосу. 

С партийным Уставом - в другой монастырь 
Участники проходящего в Москве Всероссий ского совеща

ния руководителей органов юстиции и судов выеказались "За 
то , чтобы судьи в своей практической деятельности не ·быЛ'и 
с вязаны членскими обязательствам и перед какой-либо обще
ственно-политической организацией и не участвовали в рабо
те комиссий органов государственного управления . 

От идеологии - к эротике? 
Один из крупнейших идеоло• ических монстров страны -

Политиздат совместно с издательством «Видео-Асс» выпу
стил рома н Д. Лоренса «Любовник леди Чаттерлей» . Книга 
изобилует эротическими сценами . 
К радости многочисленных поклонников фильма «Рабыня 

Изаура» в типографии ЦК КПСС «Красный пролетарий» за
кончено печата ние романа с одноименным названием . В отли

чие от телевизионной версии. сюжет развивается стремитель

но и несколько ра сходится с сериалом. 

По всей вероятности. отечественным идеологам не дают 
покоя лавры бизнесмено в? 

(«Российская газета» - ТАСС). 

ВСЕГО ЛИШЬ ЗВЕНО В ЦЕПИ 
Искусственно раздуваемая 

кампания вокруг «дела о 140 
миЛлиардах» набирает обороты . 
В орбиту вымыслов уже включе
ны международные преступники м 

колумбийская наркомафия. Труд

но даже предположить, каким 

ока.жетс11 следующий шаг. Про
комментировать эту ситуацию 

мы попросили министра внеw

нмх :tкономическмх связей Рос
сим Виктора ЯРОШЕНКО. 

- «Дело Фильшина» ни в ко
ем случае нельзя рассматри вать 

изолированно от общего контек
ста событий в стране. Ни для 
кого не секрет, что происходит 

резка~ поляризация , обостре
ние политической и экономиче

ской обстановки. Российское 
руководство , твердо взяв курс 

на реформы , заручившись бла
годаря этому поддержкой боль
шинства населения республики, 

я вно становится оnасным для тех 

сил, которые Шеварднадзе наз
вал реакционными. Именно поэ
тому против правительства 

РСФСР направлено острие nро
вакаций. клеветы . предпринима

ются попытки сломать ему хре

бет, убрать со сцены и таким об
разом приостановить процесс 

наполнения суверенитета рес

публики реальным содержанием. 
Экономическое положение 

сейчас более чем серьезное. В 
сущности, с·грана стоит перед 

реальной угрозой голода, разру

хи. окончательного · развала на

родного хо зяйства. Обретение 
суверенитета в этих условиях оз

начает прежде всего мобилиза
цию всех сил нации для выхода 

из кризиса . Мы искренне рас
считывали, что перед лицом 

столь масштабных проблем бу
дем действовать заодно с цент
ром, что в политическом проти-

востояни и, когда надо давать от

вет на вопрос: чью сторону при

нять -- народа или партии 

центр , так же, как и мы, примет 

сторону народа. И просчитались. 
Что Фактически стоит за «де

лом Фильшина»? Предnолага
лось , ч то западные фирмы поста

вят продовольствие и товары. а 

вырученные рубли будут вклады
вать в развитие тех объ
ектов, которые им предложит 

республиканское правительство 
вместе с рукuводством регионов. 

Вполне реальная , взаимовыгод
ная формула привлечения иност

ранного капитала. Уже первая 
подготовлен ная сделка на мил

лиард долларов по зволяет в бли
жайшие недели поставить в рес

публику двухмесячный запас 

мяса, других продуктов и на 300 
миллионов долларов одежды и 

обуви. 

Можно понять союзное прави-

тельстn::> , которое не в состоя

нии предложить ни реальных пу

тей выхода из кризиса. ни спо

собов наполнения потребитель
ского оынка . В этих условиях 
любсч'l 'конструктивный поступок 
республики только подчеркивает 

бессил ие центра. И поэтому 
предпринимается серия акций. 
направленных на то , чтобы раз

рушить подготовленные сделки и 

не допустить ввоза в республику 
продовольстви я, товаров народ

ного п отребления . А параллель
но разворачивается целена прав

ленная кампания травли россий

ских ру~оводителей. 

- Вы считаете, что «депо 
Фиnьшина» всего лиwь звено в 
цепи? 

- Безусловно. На мой взгляд, 
существует план дискредитации 

членов российского правительст

ва. Косвенные тому подтвержде-

ния мы получаем из разных ис

точников И . суд~ по информа
ции. которой мы располагаем, 

следующей мишенью скорее все

го окажусь я или Хасбулатов. 

- Честно говоря , не по себе 
становится от ваших слов. Ведь 
если очистить «Аело ФмльшинаJ> 

от шума и всхлиnов, т,о не оста

нется ни од ного скопько-нмбудlt 
убедительного обвинения. Стоит 
ли принимат~ асе это так '~ 

всерьез? 

- Это еще -: -
тоже вначале r. 
нию , как чушь. н _.- -:;о::rь. ~:. .1е

эущую ни в какие ворота . Пока 
не разглядели за ней хорошо зна

комую формулу Геббельса : чем 
'невероятнее лож ь , тем легче в 
нее верят люди. Да и в нашей 

истории , к сожалению, подобны х 

(Окончание на 2·й стр.) . 
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Что 
\ 

/ 

.за партийным 

г-оризонтом? 
ВСЕГО ЛИШЬ ЗВЕНО В ЦЕПИ J,, 

о Если внимательно вчитаться в 
мент, принятый последним 

КПСС, то окажется, что нас 

итоговый 

Пленумом 
призывают 

доку

ЦК 

впе-

ред... к «nрошлым свершениям». 

с 
ОБЬПИЯ внутренней жизни 
КПСС в последнее время 
волновали людей мало. Ну, 

собираются. Ну , крепко припе· 

чатывают <!разгульную» прессу, 

хулителей КПСС и <~:демократов» 
(обязательно в кавычках) . До· 
ставалось порой и Президенту. 
Жизнь между тем идет своей 
дорогой. Жить веселее не стало. 

Нельзя не замечать, не ана· 

лизировать всего, что говорится 

на Пленумах ЦК КПСС. Ведь 
за словами могут последовать 

дела. И все мы в одночасье мо· 
жем вновь оказаться в шеренгах 

неутомимых (пусть нищих и бо· 
сых) борцов. И вновь нас, не 
дай Бог, nоведут партийные бос
сы к «светлому будущему». Для 
них -- офицеров и генералов 
КПСС неважно, что заветное бу
дущее -- это день вчерашний. 
Анализ итогов обьединенного 

Пленума ЦК и ЦКК важен еще и 
nотому, что проходил этот Пле· 
нум в политической обстановке , 
над созданием которой основа

тельно потрудились многие вид· 

ные nартийцы. Суть nроисходя
щего в nоследние месяцы и не

дели очевидна: отчаянные nо

nытки не только сохранить, но 

и уnрочить основы тоталитариз

ма в нашей стране. Будто бы 
от имени народа и якобы в его 
интересах. 

Вчитываясь в nолитическое 
заявление «0 текущем моменте 
и задачах nартии» , в nостанов

нив «Об организационно-nоли
тическом укреnлении nартийных 

организаций» и т. д .• можно за

глянуть, так сказать, за гори

зонт. Увидеть , где мы рискуем 
оказаться завтра , если развитие 
страны nойдет по коммунисти

ческому сценарию. 

Центральный пункт nолитиче
ского заявления гласит: «Пленум 
призывзет общество (на каком 
основании? -- Авт .) сnлотиться 
на широкой общегражданской и 
конституционной основе. Насту
nил момент осознания истины , 

время ответственно го действия 
(читатель , не Литва ли за нами? 
-- Снова автор) во имя сохра
нения гражданского мира , об· 
новnения нашего (вот тут уж 
загадки нет: «н а ш е г о» . 

Авт.) Союза, созидательного 
движения по пути социалистиче

ского выбора». 
Звучит! Неясно только , кто 

должен осознать истину и в чем 

она состоит. Можно предполо
жить. что для авторов заявления 

«момент прозрения» уже состо

ялся . Ан нет. не для всех. Раз
даются призывы «форсировать 
подготовку Программы КПСС», 
ведь «партия без nрограммы -
не партия». Воистину так . Дайте 
нам , наконец, ваше понимание 

демократического социализма . 

(Кстати , а возможна ли законная 
регистрация партии без про
граммы?). Люди nочитают, поду
мают и сделают выбор, 
И если скажут: «Мы с тобой, 

КПСС!» -- тогда и защищайте 
«социалистический выбор» , «со
циалистическое государство»(?) 
и так далее. А пока нравственно 
было бы сказать честно: за про

·uтое и настоящее КПСС отве
чает nолностью, а куда звать 

вас , сограждане, не знает. Луч
ше бы не лукавить . Но -- лука
вят. 

Придется наnомнить некото

рые азы марксизма . Похоже , со
временные вожаки кпсс знают 
их еще хуже своих предшест

венников . Хотя , скорее всего, 
знают, но сознательно искажа-

ют. Это вполне укладывается в 
рамки классовой nартийной мо

рали . 

Что же такое социализм по 
Марксу? И он , и его последова
тели , включая Ленина с Троц
ким, рассматривали социализм 

как первую фазу коммунизма. 
В nрограмме РКП(б) , принятой 
в 1919 году , речь и шла о соз
дании коммунистического обще
ства. Предполагалось, что уже 
на этой фазе , nри социализме , 

обьединившився производители 
не будут больше обмениваться 
товаром и не будут производить 
nрибавочной стоимости. 

Могут возразить: Программа 

КПСС образца 1961 года связы
вает отмирание товарного про· 

изводства с утверждением пол

ного коммунизма. Но это -- из 
серии лукавств, о которых надо 

говорить специально. Если же 
считать «отмиранием» товарного 

производства абсолютное отсут
ствие товаров в магазинах, тог

да все в порядке : коммунисти· 

ческого берега мы достигли . 
Но если оставить иронию , то 

надо констатировать : ни одно 

социальное обязательство, ни 
одно обещание nолитических и 
иных свобод из Программы 
РКП (б) 1919 года , в сущности , 
не выполнено . В частности -
шестичасовой рабочий день и 
месячный отпуск для всех тру

дящихся , бесnлатное распреде
ление лекарств , снабжение всех 
учащихся пищей , одеждой, 
обувью и учебными пособиями 
за счет государства. Все времен
ньlе ограничения прав и свобод 
граждан превратились в систему 

тотального ущемления и nодав

ления. Социализм ли это? 
Если верить Марксу, Ленину , 

Программе РКП(б) , а не их ны
нешним толкователям , -- кате

горически нет! И что же тогда-
значит, больше , еще больше это
го «социализма»? 

Более всего меня удивляют (и 
это на протяжении всей созна

тельной жизни) заклинания об 
укреплении и защите социали

стического государства со всеми 

его репрессивными атрибутами. 
Само зто словосочетание 
«социалистическое государство» 

безмерно удивило бы Маркса. 
Ведь согласно доктрине, на пер
вой же фазе коммунизма госу

дарство неминуемо должно от

мереть. 

ВажнейuJий признак социали

стического общества (по nерво
источникам и другим деклараци

ям), -- бесклассов.ый , соц11а11ьно 
однородный характер. А коли 
так , то ни КГБ или МВД, ни 
армия не нужны. Эксплуататор
ских классов давно нет , подав

лять «силой закона» некого. Со 
всяким преступным элементом 

(см. ленинское «Государство и 
революция») . который будто бы 
ничтожно мал при социализме , 

со всякими эксцессами легко 

управится вооруженный народ. 
К слову , в новой редакции 

Программы КПСС утверждается : 
« ... с точки зрения внутренних 

условий наше общество не нуж
дается в армии» . Значит , фак
том посылки в Литву десантни
ков союзное государство как бы 
подчеркнуло суверенность этой 
страны , от которой, видимо, 

исходит для СССР внешняя уг
роза. 

Итак , если есть классы, нуж
дающиеся в защите КПСС , если 
есть «теневая экономика» , пре

ступный мир и многое-многое 

другое, несовместимое с соци-

альной гармонией , то нет и со

циализма. Но сказать об этом 
честно руководство КПСС по 
вnолне nонятным причинам не 

может . Значит, вновь будет 
лгать . 

А что же за горизонтом? Ни
чего хорошего, если будут во
nлощаться в жизнь установки 

nолитического заявления ЦК и 
ЦКК КПСС и положения «про
граммной» речи на Пленуме 
И . Полозкова. Первый его вы
вод: обновление социализма как 
главная перестреечная задача не 

состоялось . И не могло состо

яться , как мы убедились. 
Дальше -- больше . Оказыва· 

ется , инициативу у КПСС пере
хватили . Кто? Полозковекий от
вет сегодня знает и ребенок. 
Естественно, «так • называемые 
«демократы». Иначе говоря , «де
структивные силь1», которым ме

шает Советская власть . Позвол ь
те , кому же в таком случае ме

шает Верховный Совет России 
и его Председатель? Кому ме
шают законно избранные наро
дом Советы во многих сородах 
и других населенных пунктах? 
Разве не Полозкову сотовари

щи? Нет , что-то здесь концы с 
концами не сходятся . И ясно 
лишь одно: .до горизонта и даже 

за ним ожидается беспощадная 
борьба за большевизацию Сове
тов. Или nосле известного рефе

рендума подмена конституцион

н ьlх органов самозванными ко

митетами, действующими от ли

ца КПСС . Простите -- «от име
ни всех трудящихся». 

Ну, а главное, по Полозкову, 
нельзя спокойно наблюдать, как 
формируется класс nредприни

мателей . Еще бы! Ведь зто озна
чало бы уход с политической 
арены класса бюрократии (пар
тийной номенклатуры) , высосав
шей из трудящихся все, что воз
можно. И даже больше. 

Ждите, люди , уничтожения 
«класса предпринимателей» (это 
вnолне в большевистских тра
дициях -- «нет человека, нет и 

nроблем») и усиления класса 
захребетной номенклатуры за 
счет захвата ею командных вы· 

сот в рыночной экономике . Да 
и откуда сегодня взяться круп

ньlм капиталам , как не И3 без
донной мошны КПСС? 
Не буду упоминать пассажи 

о полном праве рабочего кл'асса 
у нас в стране выражать собст
венные и общечеловеческие ин
тересы. Когда это nозволялось 
ему в последние 73 года? Да 
нет же, всегда из рабО"ей среды 
находили «верных представите

лей» , вещавших за приближение 
к спецкормушке, все, что ни пи

сали бойкие nерья со Старой 
nлощади . 

Не ЖДИТе ОТ ПОЛОЗКОВЬIХ , СО· 

граждане, рыночной экономики. 

Это ложь, что они желают ради· 
кальных экономических преоб
разований и блага для нас с 
вами . Нет, им нужна монополь

ная диктатура КПСС , а в уело· 
виях рынка (т . е. распределения 
благ не по принципу спецnайка, 

а исключительно по результатам 

труда каждого) она невозможна . 
И последнее. Вкупе с союз

ным депутатом А . Денисовым 
новый вождь российских комму
нистов против «власти с дрожа· 

щими руками» . И верно: когда 
касалось собственного народа , у 
nослеоктябрьской власти руки 
никогда не дрожали . Так что-
готовьтесь ... 
Вячеслав ШОСТАКОВСКИЙ, 

профессор. 

(Окончание. Начаnо на 1·й стр.) 

\ примеров более чем достаточно. 
Вспомним хотя бы «дело Туха
чевского». Оно тоже было це
ликом построено на подтасов

ках, фальсификациях , подбро
шенных документах . А в резуль

тате оказалось обезглавленным 
чуть ли не все военное руковод

ство. 

- Ну Аорошо, Виктор Нико· 
nаевич. Коnь скоро деnо так 
сер~езно, дава!'!те м относиться 

к нему соответственно. До сих 
пор я сч иran, что, когда из·за 

двух-трех ми1111иардов на Верхов· 

ном Совете разворачиваются не
примиримые страсти , только 

люди с очень развитым чувством 

юмора могут допустить, будто 
две никому не известные фирмы 

в состоянии контрабандно про· 
вернуть сделку на 140 мипnи· 
ардов рублей. Тем боnее что в 

наших условиях всеобщего фон· 
дирования, когда и сотню-то 

миллионов тоnком отоварить не· 

~ озможно, такие .1строноммчес· 

кие суммы денег nросто не nред· 

ставляют никакой реальной цен· 

ности. Но это оценка с точки 
зрения обычного здравого смыс· 
na. А что вы думаете по этому 
nоводу как специалист? 

-- Да примерно то же самое . 
~огу только добавить несколько 
принятых в стране правил, кото

рые изначально делают nодоб
ную затею полной бессмысли
цей. 
Во-nервых , даже гораздо ме-

• 
Двойной кордон вокруг ЦУМа, 

многочасовая очередь и «пор· 

ции» счастnмвых жертв дефи

цита, отсекаемые блюстителями 

nорядка дnя заnуска в магазин. 

Москвичи м гости столицы мо
гли наблюдать эту картину из· 
за железных стоек ограждения 

вокруг входов в ЦУМ . 

Бnагое намерение накормить и 
одет~о житеnей столицы обора· 
чивается дnя nоследних хожде· 

нием по мукам • . Порой за один 
день целый район должен по· 

nучить пригnашения в одной кон

торе. При таком nоложении деn 
и сами бумажки превращаются 
в предмет сnекуляции. 

Ну, а что же в самих магази
нах? Увы! Только три·четырв 

.очереди указывают на коnи• 

чество дефицита в огромном 
магазине. 

В. ФЕДОСЕЕВ. 
Фото автора. 

• 

ТРУБА ЗОВЕТ ДОМОЙ 
О Все коллизии, будоражащие общество, существуют и в армии. 
«Ты еще не раз всnомнишь 

эти два года, домой приедешь 
через месяц волком выть бу
дешь , nоймешь , чем для тебя бы
ла армия , обратно потянет», -
таким было последнее напутствие 

моего командира. Прошло четы
ре месяца. а выть не тянет, да и 

в будущем вряд ли возникнет та

кое желание . Нет, вьt только не 
подумайте , что это крик души еще 

одной жертвы армейской «дедов

щиньl». В этом отношении на 

службу мне жаловаться не при
ходилось: служил в Германии , в 
образцово-показательной части , 

даже «свободно конвертируе
мую» полгода nолучал , уволился 

старшиной . Говоря официаль

ным языком характеристик , «у 

товарищей пользовался автори

тетом». Все, казалось бы, про
шло благоnолучно , а вернулся с 
чувством «наконец-то исnолнен

ного долга». 

Ушел я как раз в то время, 

когда «бурный процесс пере
стройки» только начинал нас 

тормошить . Думал , осмотрюсь 
издалека , уйду от гражданской 
суеты. И был-то вроде в нашей 
«неnобедимой и легендарной», 
и nолитинформации исправно 

слушал , а от жизни ушел. Со
седка по лестничной клетке 

сnрашивает: «Ну , что вернулся, 
давно отпустили?». Так и 
ждешь, что следующим будет 
воnрос «а по какой сидел», и 

невольно начинаешь nочесывать 

свой , еще не успевший обрасти, 
затылок. Ведь человек. волею 
судьбы в «краснознаменной» 
оказавшийся, на nротяжении 

двух лет nрактически изолиро

ван от окружающего мира . Все 
это время деятельность его в ар

мии строго регламентирована и 

подчинена строгому распорядку. 

«Живи по уставу -- завоюешь 
честь и славу». Жизнь по обще-

ственнь1м законам осталась в 

прошлом , здесь законы свои , 

сnецифические . Хотя некоторое 
сходство есть. И вот почему . 

Н е хочется приводить мрачные 

сравнения , но армейская систе

ма все больше напоминает раз
росшегося трутня , который живет 
за счет питающего его дерева. 

но ничего не дает взамен . С од
ной стороны , очевидно nочти 

nолное игнорирование общества, 
а с другой -- явная зависимость 

и невозможность существования 

без него. Поэтому как бы не от
гораживались Вооруженные Си
льl от «питающего древа» , а все 

те потрясения и коллизии , что 

будоражат наше больное обще
ство, есть , хотя и не в столь 

крупных масштабах, и в этом 
«микрогосударстве». Но если 
общественные встряски затраги
вают Вооруженные Силы только 
косвенно , то когда тряхнет ар

мию, для нас это будет очень 
ощутимо. А nоводов длs. «зем
летрясений» nредостаточно . 

Один из них -- межнациональ
ные отношения . 

По логике здравого смысла, 
где, как не в армии , должен быть 
единый , согласованный коллек

тив, не приемлющий разногла

сий. Так, может быть, оно и бы
ло, но только в розовых мечтах 

армейских зачинателей. Увы , на
ши военные мужи с большими 
звездами очевидно забыли , что 
единый и многонациональный 

это не синонимы, да и само вы

ражение «многонациональный 

коллектив» в нынешней обста
новке скорее архаизм , чем реаль

ность , nотому как это давно уже 

не коллектив , а вынужденное 

совместное существование груnп 

людей. «Я , ты , он , она -- вме
сте целая страна». Страна-то це
лая, да не вместе. Достаточно 
заглянуть в лiобую воинскую 

часть , чтобы это nонять. 
Засылают, скажем , юного джи

гита в так наз ываемый «много

национальный» коллектив . В 
большинстве случаев из «могу
чего» русского языка (как сред
ства меж.национального обще
ния) он знает неско·лько не все
ми yno1 ребляемых слов и выра
жений . И вместо того чтобы вме
сте со всеми «настойчиво овла

девать знаниями», ему нужен 

немалый срок для адапта ции в 

незнакомой среде . Само собой 
разумеется, в з1от период его 

опасно приелекать к какой-либо 
серьезной деятельности. И вот 
начинается мучительное сущест

вование , в результате которого 

nоявляются еще несколько таких 

же бедолаг-соnлеменников. Но 
на этом сентиментальный рас

сказ заканчивается . 

Из тихого и безобидного па
ренька он nревращается в до

вольно самоуверенного и агрес· 

сиеного «осман-nашу». Что пре
досудительного в том, что люди, 

вместе выросшие, говорящие на 

одном языке, имеющие, так ска

зать, общие взгляды на жизнь 
стараются поддерживать между 

собой отношения? Конечно, это 
естественно для человека стре-

миться к общению с себе по-
добным. Но дело в том, что 
большинство «братьев по разу
му» только этим и ограничива

ются . Как чаще всего бывает в 
армии , поддержка оборачивает
ся круговой порукой , а «общие 
взгляды» -- противопоставлени

ем себя другим подобным груп
nам. При нынешней организации 
Вооруженных Сил это вполне за
кономерное явление. Закон 
СССР о всеобщей воинской обя
занности гласит: <~:Все мужчины 
-- граждане СССР , неэависимо 
от рассовой и национальной при

надлежности. языка, отношения 

к религии ... обязаны nроходить 
действительную военную службу 
в рядах Вооруженных Сил 
СССР ... ». 
Вот так -- за рога и в стой

nо. А там уже сами разбирай· 
rесь, кто бык, а кто ягненок, хо
тя иногда между различ.ными на

циональньlми груnпами существу

ют серьезные этнические проти

воречия . Но невозможно соз
дать в одной и той же части раз
ные условия nрохождения служ

бы для различных категорий лю· 
дей . И поэтому каждая «общи
на» или «землячество» старают

ся создать такие условия. 

Может, это кому-нибудь край· 
не необходимо , чтобы русский 
непременно сторожил хлопок в 

Узбекистане, а вооруженный уз
бек был поближе к нашим бе
резкам. «Защита Родины -- есть 
священный долг каждого гражда

нина СССР» -- это уже из Кон
ституции. Ничего не скажешь , 

звучит. Но только о чьей защи· 
те идет речь , когда армия , со

стоящая из русских и украин

цев , отправляется «наводить по

рядок» в Закавказье или При
балтику. Интересно , а когда соч
тут нужным наnравить кого-ни

будь на «nуть истинный» в Рос
сии , неужто все тот же <<Ваня» 
с «калашом» на перевес nопрет 

громить свой собственный дом? 
Сомнения гнетут, тут уж беэ 
«осман-паши» не обойтись . 
Так как же сделать так , чтоб 

друг от друга защищаться не 

пришлось? На мой взгляд . выход 
один : если каждый должен слу

жить на своей земле, а не ссы

латься за «тридевять земель» на 

прохождение суровой школы 

жизни , то и работа будет для 
всех «мужская», и защищать сол

дат будет свой Дом , а не ждать 
куда «труба nозовет». 

Кмриnn rОРЛОВ. 

нее круnные суммы денег никак 

не могvт r.< иновать банк, а стало 
быть, тотчас попадают в nоле 
зрения финансовых органов. Во
вторых. на любую деяте11ьность с 
зарубежными партнерами необ

ходимо получить лицензию. 

В-третьих, таможенный контроль . 
Так что государство обойти ну 
никак нельзя. А задум ь1вать 

контрабандную операцию в та
ких масштабах ... Подобного ро
да авантюрист, слава Богу, еще 

не родился. 

-- Убеждает, но не до конца. 
Неnьэя nи привести такие apry· 
менты, чтобы чеnовек, nривык· 
ши!'! считать сторубnевую купю· 
ру боnьшмми деньгами, мог хоть 

как·то «nощуnать» эти миnnиар· 

ды , nредставить себе, что за ни
мм стоит? 

-- Давайте проведем аналогию 
с операцией ·«Урожай-90». На
помню, что для поощрения участ

ников уборочной страды прави

тельство России обязалось заку
пить товаров народного nотреб
ления на один миллиард долла

ров. Над реализацией этой nро
граммы рабо гает огромное коли
чество организаций. Исnользу
ются все виды внешнеэкономи

ческих связей: торговля, кредит, 

бартер. Каждые две недели 
nремьер-министр И. Силаев про
водит обс1оятельнейшие совеща
ния, в которых nринимают учас· 

тие руководители внешнеторго

вых обьединений (как республи
канских, кстати сказать, так и со

юзньlх) , представители МВЭС, 

Госбанка , Внешторгбанка, Мин
фина и Минюста. Работают, хочу 
подчеркнуть , суперпрофессиона

льl . И как вь1 думаете, каков ре

зультат за полгода? Сделок зак
лючено примерно на 150 миллио
нов долларов . Разумеется , даль· 
ше nойдет быстрее . Уже есть на
работки, установлены контакты, 
буквально на днях мь1 подnисы
ваем соглашения на 75 миллио
нов долларов и до первого ок

тября , как и обещали, все до 

цента отдадим людям. Но факт, 
как мне кажется, nоказательный: 

чтобы прокрутить всего один мил
лиард, лучшие силы республики 
должны очень плотно работать 
больше года . А нас хотят убе
дить, что две фирмы сnравятся 

с обьемом, который во много 
раз превышает операцию «Уро
жай-90». 

-- Иными словами, идея за· 
купки за рубежом продовоnьст· 

ви1 и товаров за рубnи и пос· 

nедующе!'! реинвестиции выручки 

в народное хозяйство ресnубnи· 
ки потребует никак не меньших 
усмnи!'! . Значит, и резуn~отат мо· 
жет быть столь же нескорым? 

-- Работать мы будем точно 
так же -- по nрограмме с при

влечением компетентных специ

алистов и организаций. Что ка
сается сроков , то нужно иметь 

в виду два типа результато в . 

Один связан с nоставкой в рес
публику продовольствия и това
ров, и эдесь счет может идти на 

недели . А второй -- с капитало
вложениями инофирм в россий-

ские объекты . Этот процесс мо
жет растянуться на месяцы и 

даже на годы -- республики и 
области должны nредставить 
свои предложения , nравительст

во провести эксnертизу, утвер· 

дить проекты ... 
Но вот на что я в с вязи с 

этим хотел бы обратить внима· 
ние. Во всей этой шумной кам· 
пании никто против самой идеи 

не выстуnал. Все знают, что реа
лизация ее еще толь ко-тол ько 

начинается и ошибки, как в лю
бом новом деле , возможны. 
Так вот, если бы у нас действи
тельно был Комитет государст
венной безопасности , логично 
было бы nредположить , что, об
наружив, скажем так, жулика, 

чекисты пришли в правительство 

России и сказали : куда же вь1 
смотрите, дело затеяли непло

хое, а nартнера подобрали нена
дежного -- и на тех работает, и 

на этих. И все. Тем более, что 
люди там работают грамотные 
и им ничего не стоит разобрать
ся: речь идет не более чем о 
посреднической фирме, которая 

может претендовать только на 

комиссионные. А настоящие мил
лионы пойдут совсем по другим 

каналам . 

Но КГБ предпочел nоступить 
иначе . И это тем более странно, 
что совсем недавно комитету 

пришлось заниматься во многом 

схожей ситуацией. Суть ее в 
том , что групnа юридических лиц 

в одном из московских районных 

отделений Госбанка СССР взя-

ла кредит на несколько деся~ 

ков миллионов рублей. Санкцио
нирован он был так или иначе ру
ководителем финансового орга

на, который, тогда подписывал 
соответствующие . нормативные 
акты, а сегодня является 

одним из nервых лиц в союзном 

правительстве. Хочу подчерк
нуть, что кредит был оформлен в 
nолном соответствии с сущест

вующими nравилами, но взяли 

его жулики. Они скупили на всю 

полученную сумму валюту, nере

вели ее за рубеж . сами туда в ы
ехали и получили деньги налич

ными. Потом их все же разыска
ли, арестовали и осудили. Но 

н икто, кроме очень узкого к руга 

специалистов , об этой истории 

так и не узнал . 

Столь избирательное поведе
ние Комитета гасбезопасности и 
некоторых средств массовой 

информации не может не 
настораживать. Особенно ес-

ли учесть общий контекст 
обострения политической и 
экономической ситуации в 

стране . Очень трудно удержать
ся от предположения , что внов ь 

предпринимаются nопытки втя

нуть nравоохран ительные органы 

в nолитическую борьбу, нацелить 
их на выnолнение так называе

мого соцзаказа . Чем такого рода 
попытки заканчиваются, мь1 вс е 

хорошо знаем. Стоит ли повто
рять трагические уроки nрош

лого? 
Ben беседу 

Витаnий КОВАЛЕНКО. 

СПЛУСН nPOЛYHUJB 
ЛIJВИЗНТНЬIМ 
tlAPTDЧHAM~ 

С армией у нас дела творятся 
невероятные -- это сегодня зна

ет каждый. И , судя по всему, 
никто из верхних эшелонов со

юзной власти не намерен вы

полнять решения Сьезда народ
ных депутатов СССР о недопу· 
стимости использования армии 

в решении межнациональных 

или каких бы то ни было еще 
внутренних конфликтов. Наши 

ребята -- курсанты Ивановского 
пожарно-технического училища 

успели освоить гораздо лучше , 

чем брандспойт, nистолет Мака
рова и автомат Калашникова, 
ручной nулемет и ручной грана· 

т омет. 

С этой «nожарогасител ьной 
техникой» они усnели побывать 
в течение нескольких месяцев 

в Баку и Нагорном Карабахе -
училище относится к Министер

ству внутренних дел СССР, его 
курсанты приравнены ко всем 

служащим внутренних войск . 

Рисковали жизнями, служили 
фактически в условиях военного 
времени , хотя нигде официаль

но не определено (нет таких за· 
конов), что кто-то имел право 
использовать их подобным обра· 
зом . 

· Однако на этом злоключения 
ребят не закончил ись. Неда вно 
Ивановский облвоенкомат разо
слал им повестки и сообщил ... 
о призыве на срочную военную 

службу . Как? Почему? После 
двух лет «учебы», которая и эа
ключалась·то в основном в не

сении боевой службы в местах . 
где не только стреляют , но и 

убивают -- без разбора . омоно
вец ты , сознательно избравший 
себе такую nрофессию, или во
семнадцати - девятнадцатилетний 

мальчишка, надумавший стать 

офицером-nожарником . 

Летом 1989 года (в момент 
поступления наших сыновей в 
училище) в правилах приема 
оговаривалось, что время обуче
ния засчитывается в качестве 

прохождения ребятами действи
тельной воинской службы. Эти 
nравила основывались на дейст
вующем и в настоящее время 

nостановлении Совета Минист-

1 

НА ПЕРВЫЙ-ВТОРОЙ 
·РдССЧИТАЙСЫ .. 

О Ребята должны были стать офицерами пожар
ной охраны. , Однако «nрактику пожаротуше-· 
ния» они проходили в бронежилетах и с ав
томатами в самых горячих точках страны. Но 
и этого кому-то показалось мало. 

ров СССР t\1'? 1058 от 29 авгу
ста 1988 года «0 мерах по 
дальнейшему укреплению nо
жарной безоnасности в стране» . 
В нем , в частности, говорится : 
«Разрешить Министерству внут
ренних дел СССР с 1988 года 
прием в высшие и средние по · 

жарно-технические заведен ия 

военнообязанных, nодлежащих 
nризыву в Вооруженные Силы 

СССР». В связи с этим учили
ще изменило программу обуче

ния будущих офицеров , в нее 
был введен специальн ый цикл 
военной подготовки курсанта в 
обьеме более 600. учебных ча
сов . 

В декабре наши сыновья при
няли присягу , им вручили табель

ное оружие и приеваили звание 

«рядовой». С момента зачисле
ния в училище они находятся на 

казарменном положении , помимо 

военной подготовки и участия в 
мерах по наведеню порядка в 

горячих точках страны , несут 

nатрульно-караул ьную службу в 
Ивановском гарнизоне и боевое 
дежурство в частях военизиро

ванной пожарной охраны. 

Хотим особо подчеркнуть : 
курсанты , даже выезжая на лик

видацию пожаров , nостоянно 

рискуют жизнью и здоровьем. 

Но профессиональный выбор 
они сделали сознательно , мь1 их 

в этом nоддерживали . Ребята не 

nытались уклониться от тягот 

военной службы и в зонах меж
национальных конфликтов. 
Мы успели испереживаться эа 

них в течение двух лет их уче

бы-службы . И , учитывая , какую 
рол ь пытаются «верхи» отвести 

армии сегодня , вовсе не жела

ем, чтобы это «удовольствие» 
длилось еще два года. Но дело 
даже не в этом. Есть закон, 
есть никем не отмененные доку

менты правител ьства , которые 

сейчас пытается nереиграть в 

свою пользу Минобороны . 
Мы не можем· nожаловаться 

на руководство МВД СССР, оно 
сделало уже несколько заnросов 

по поводу призыва курсантов 

(через год они должны были уже 
получить лейтенантское звание) 
рядовыми . В своих отказах чи
новники в генеральских мунди

рах из МО СССР ссылаются на 
nункт 3 постановления Совмина 
СССР t\1'? 788 от 23 октября 
1978 года , где говорится : орга

ны внутренних дел и учебные 
заведени~ МВД СССР должны 
комплектоваться лицами , про

шедшими действительную воин

скую службу . Однако в инструк· 
ции о порядке применения да н · 

но го постановления не менее 

четко сказано, что исключением 

являются призывники, постуnаю

щие на учебу в nожарно-техни
ческие училища . А уж уnомяну-

тое нами постановление 11988 
года должно было, кажется , 
расставить все точки над «i». 
Министерство обороны встало 1 

на путь явной фал ьсификации . 

М ы понимаем , что оно оказа

лось в сложном положении в 

связи с уклонением от nризыва 

десятков тысяч молодых людей . 
Насколько нам известно, только 
по Москве и области насчиты
вается свыше 5 тысяч «откаэни
ков». Совершенно очевидно, что 

призыв курсантов пожарно-тех

нических училищ (общая числен
ность -- около тысячи на всю 

Россию) не решит проблему 
комплектования армии . Зато на 
много лет усугубит и без того 
острую кадровую проблему в 
пожарной охране страны . Меж
АУ тем статистика свидетельст

вует: именно из-за недоуком

плектованности пожарных ча

стей сnециалистами кривая по

жаров и убытков от них неук
лонно ползет вверх . 

Кстати, людям, выступающим f 
от имени Родины, следовало бы 
nодумать об авторитете Отече
ства в глазах обманутых ребят. 

По nоручению комитета 

курсантских матерей Ива
новского учиnища 1\ , сто-
1\ЯРОВА, Е. БАБУРИНА, 
Л , ШВЫРКОВА, Т. ЗИМ· 
НУХОВА, Н. СИМАКОВА. 
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СПАСЕНИЕ В СЛОЖЕНИИ 
ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ СИЛ 
6 февраля состоялась пресс-конференция членов Высшего консультативно-координационного совета при Председателе Верховного 

Совета РСФСР. Открыл ее полномочный представитель Председателя Верховного Совета РСФСР Геннадий БУРБУЛИС. Публикуем фраг· 
менты пресс-конференции . 

Во вступительном слове Ген
надий Бурбулис сообщил журна
листам: Председателем Высшего 
консулыативно - координацион

ного совета является Борис Ни
колаевич Ельцин. В принципе он 
его и создавал. З атем Ельцин 
представил членов совета . За
местителями Председателя яв-
ляются Геннадий Бурбулис -
полномочный представитель 

Председателя Верховного Сове
та , кандидат философских наук, 

народный депутат СССР, Юрий 
Рыжов - академик Академии 
наук СССР, ректор Московского 
авиационного института 

Орджоникидзе, народный 
тат СССР. 

им . 

депу-

В состав Высшего совfта во
шли Георгий Арбатов. Юрий 
Болдырев , народный депутат 
СССР из Ленинграда. Олег Бо
гомолов, Дмитрий Вол когонов, 
Павел Бунич , Даниил Гранин, 
Вячеслав Голиков - председа
тель Совета рабочих комитетов 
Кузбасса, народный депутат Ке
меровского областного Совета 
народных депутатов , Татьяна За
славская, Марк Захаров, Юрий 
Карякин , Валерий Махарадзе 
председатель Волгоградского об

ластного Совета народных депу
татов , Гавриил Попов, Анатолий 
Ракитов - президент Всесоюз
ной ассоциации новых хозяйст
венных форм и социальных ини

циатив, генеральный директор 

Института информатизации об
щества и развития , доктор фи
лософс ких наук, Анатолий Соб
чак , Галина Старовойтова, Вла
димир Тихонов, Валентин Фе
доров - председатель исполни

тельного комитета Сахалинско
го областного Совета народных 
депутатов, доктор экономиче-

ских наук, народный депутат 

РСФСР, Святослав Федоров , 
Николай Шмелев, Алексей Яб
локов. 

Стали возникать вопросы , с ка
зал Ельцин, по поводу со
вета. Мы с самого начала не 
стремились работать скрытно . 
Встречаемся мы , как правило , 
раз в месяц . Обычно берем две
три проблемы, каждый высказы
вает свою точку зрения, потом 

всё обобщаем и делаем выводы, 
уверен, полезные для деятельно

сти и Верховного Совета , и пра
вительства, и Сьезда народных 
де nутатов. 

Вопрос: Как вы думаете про
рвать информационную блокаду 
в отношении Верховного Совета 
России, правительства? 

Д. Вопкогонов : Дей ствительно, 
Российская Федерация оказа-
лась в положении, когда Вер-
ховный Совет, руководство не 
могут донес:ги до граждан свой 

голос. 

Многие средства массовой ин
формации или замалчивают, илv1 

и звращают по зицию руководст

ва, парламента и положение дел 

в республике. Позтому необхо
димо , на наш взгляд, сосредо

точить усилия на создании боль
шой российской га зеты с много
миллионным тиражом. Эта газе

та должна войти в каждый рос

сийский дом. Необходимо соз
дать собственный телецентр, 
собственную радиостанцию. 
М. Попторанмн : Я добавлю не

сколько слов. Самое главное : у 
нас нет телевидения. Идет тяж
ба за второй канал . Мы прове
ли переговоры на самых высо

ких уровнях . Борис Николаевич 
переговоры вел с Президентом. 

Мы со своей стороны вели пе

реговоры сначала с Ненашевым, 
затем с Кравченко . О чем-то до
говаривались , но всякий раз нас 

обманывают. Я назову несколь
ко цифр . Скажем, Азербайджан 
вещает 17 часов в сутки, Арме
ния - 11 ,5 плюс 10,5, Белорус
сия - 11 плюс 10 часов ... И 
только Россия имеет в неделю 
три часа. В этих условиях пра
вительство Российской Феде
рации вынуждено будет принять 
чрезвычайные меры. 

Вопрос: В 1986-1987 годах 
присутствующих здесь людей , 

членов совета , мы называли 

прорабами nерестройки и счита
ли командой Горбачева. Можно 
ли их считать теперь командой 
Ельцина? 

Б. Епьцмн: Во-первых, дале
ко не все они были в команде 
Горбачева. Во-вторых, если и 
были , то в первые годы , когда 
видели, что Михаил Сергеевич 
ведет дело к перестройке. А 
после того как миф' развеялся , 

некоторые стали открыто крити

ковать его за этот отказ. И в

третьих: не кажется ли вам, что 

Верховный Совет СССР стал 
органом при Президенте? Пре
зидент nодписывает указы без 

ратификации Верховным Сове
том Союза. Мы сnрашиваем се
бя , спрашивают себя избирате
ли : нужен ли такой Верховный 

Совет Союза и Сьезд народных 
депутато в Союза вообще? Ду
маю, это логично : союзные 

структуры становятся все бо

лее консервативными, россий

ские занимают радикальные nо

зиции, поэтому умн ые люди де

лают выбор - служить России. 
Вопрос: Каким вы видите раз

витие взаимоотношений ресnуб
лик и центра, как планируете 

страте гию республики? Очень 
интересует nоложение с догово

ром четырех республик. Состо
ится ли он, чем закончились пе

реговоры 4 февраля, когда бу: 
дут готовы документы? 

Г. Бурбупмс: На уровне пред
ставителей республи к - РСФСР, 
Украины , Белоруссии , Казахста
на - согласованы все основные 

позиции , и ожидается, что на 

встрече руководителей этих рес
публик будет подписан соответ
ствующий документ. Таково по
ложение на сегодня. Документ, 
повторяю, согласован на уровне 

тех nредставителей, которые его 

вырабатывали на встречах, в 
частности и 4 февраля. 

Мы убеждены , диалог с цент
ром необходим , но на принципи
альной основе. Сегодня ситуа
ция такова, что все экономиче

ские процессы , переживаемые 

Российской Федерацией, nоро
ждены программой центрального 

правительства. Мы вынуждены 
быть решительными и прин ци пи
альн ыми в отстаивании интере

сов России. 

Вопрос: Какие грядут измене
ния во внешней политике СССР? 
Намерен ли ваш совет в ближай
шее время собраться, чтобы об
судить внешнюю политику Со
ветского Союза? 

Г. Арбатов : У нас , насколько 
я могу судить по тем заседани

ям, которые состоялись уже, ни

кто не берет под сомнение не
обходимость в общей внешней 
политике - политике Союза. 

Эта политика подвергается в по
следнее время серьезной крити
ке со стороны кон сервативно

реакционных кругов, одним из 

следствий чего была отставка 
министра иностранных дел . 

Но вместе с тем это все-таки 
политика СЬедерации , которая 
должна учитывать мнения всех 

ее членов . Не может и дальше 
быть такая политика, которая 
делалась бы группой функцио
неров, назначеннЬ1х центром, без 

участия и без совета с ре спуб
ликами. Еще при Шеварднадзе 
было принято решение о том, 
что в коллегию МИД СССР дол
жны войти все министры ино

стран ных дел республик , в том 
числе мин истр иностранных дел 

Российской Федерации. 

Сейчас, я надеюсь , Министер
ство иностранных дел Росси и 

будет работать полнокровно. И 
оно начинает так работать, и я 

думаю, что Россия заявит о се
бе. Но при этом я хочу на
деяться , и есть основания на

деяться, что внешнеполитическая 

работа будет проводиться в тес
ном взаимодействии, не будет 
у Советского Союза 15 разных 
«nолитик». Думаю также, что 
особенно во внешнеэкономиче
ской nолитике Россия будет иг
рать большую роль . 
Вопрос : Какую тактику реко

мендуете по отношению к союз-

ному референдуму? И вопрос 
об армии. Нужна ли России 
собственная армия и служба бе
зопасности? Нам приходится вы
слушивать разные мнения по 

этому поводу ... 
Б. Епьцмн: В отношении ар

мии и воnросов безоnасности ... 
В подготовленной концеnции не 
предусматривается создание 

собствен ной, российской армии. 
Сказан ное мною по этому пово
ду, на мой взгляд. целена прав
ленно искажается. Ведь что я 
ска зал на пресс-конференции в 

этой аудитории в ответ на во

прос, что происходит в Прибал
тике, в Вильнюсе nосле крова
вой ночи? Я сказал, что если бы 
события · там не удалось при
остановить, если бы, напротив, 
кое-кому удалось бы вовлечь 
армию в дела прибалтийских 
республик , если союзное руко
водство будет и Дальше право-

суждал ли совет радикальные 

шаги Росси и к рынку и не nопы
тается ли центр nротивостоять 

им? 
П. Бунмч: Это главный пред

мет всех дискуссий, которые со

стоялись в нашем совете . И хо
тя он главный и основной, тем 

не менее времени на него, безу
словно, не хватило. И по мно
гим вопросам мы только нащу

пываем, что же надо предпри

нять. Среди этих вопросов: 
частная собственность на зем
лю , с которой согласился Рос
сийский Сьезд, но которую под
вергает большому сомнению 
центр. Думаю, по этому поводу 
мы получим положительн ый от

вет референдума. 

Я выделил бы также смелую 
позицию России по денациона

лизации . Речь идет о промыш
ленности, особой налоговой по
литике России, которая дает 
преимущества, приелекает союз

ный капитал в республику. Я 

должен сказать , что это совер

шенно законный акт, исnользуе

мый во всем мире. 

Мы обсуждаем на совете и 
вопросы «скорой помощи». Что 
делать с бюджетом? Ка к даль
ше строить взаимоотношени я с 

Союзом , как менять бюджет? 
Потому что в нынешней ситуа

ции однажды принятый бюджет 
верен толь ко в тот ден ь, когда 

он еще не принят. Бюджет, ви
димо, теперь будет оператив
ным . Он потребует оперативных 
и постоянных изменений . 

Мы сильно критиковали ряд 
последних президентских ука

зов. В частности, указ, по ко

торому можно вломиться в лю

бую ю~артиру, на любое nред
приятие, останавливать произ

водство, арестовывать счета ... 
Такой указ никогда не сущест

вовал в нашей стране, даже в 

период военного коммунизма. 

Правда, делалось то же самое, 
но указов по крайней мере не 

было . 

Вопрос : Учитывается ли в по-
литике парламента, правитель-

ства рабочее движение? 

В. Гопмков : Специально 
дить такую политику, то не ис- нет. Но уже то , что в 
ключено, сказал, я, что мы бу-

Высшем консультационном со-
дем вынуждены рассматривать вете присутствуют представите-
вопрос о российской армии . А ли рабочего движения, говор ит 
что же останется делать , если 0 том. какое значение nрида
центр будет и впредь проводить ется этому у нас в ресnублике. 
такую свою политику? То есть Я думаю , что в ближайшее ере
это f?ыло рассуждение , а не по- мя или по мере возможности 
ст<,.,ювка во проса. такое обсуждение состоится. 
Вопрос: Что можно сказать Если говорить о рабочем дви-

о судьбе союзного договора, ка- жении в общем, то после опре
кова nозиция России? деленного подьема происходит 

Б. Епьцмн: Мы за обновлен- спад. но это не дает повода го
ный Союз. Принимаем активное варить, что рабочее движение 
участие в работе рабочих групп . задавлено. На мой взгляд, не
Наши точки зрения с центром обходимо обьединение лево
во многом не сходятся , как , центри стских сил как в депутат

впрочем, и У других республик. ском корпусе , так и в рабочем 
Скажем, обсуждался во.дрос о движении. 
разделении функций , и б(>л·ьшин- Вопрос: По некоторым сведе
ство республик не сог.ri·а.силось ниям, правительство Силаева 
с той формулировкой, ~оторая ка к будто соглашается с двух
была предложена в проекте Со- трехкратным повышением цен, 
юзного договора . предложенным Павловым? При 

А. Ябпоков: В том виде, в ка- этом Росс ии отводится роль 
ком· договор представлен , он не компенсатора этого повышения 

может быть, на мой взгляд. под- - по тридцатке на человека . 
писан республиками. Но жить Далее сценарий будет ра звора
нам всем вместе, и я со своей чиваться так: груnпа «Коммуни
«экологической» колокольни ска- сты России» потребует созыва 
жу: надо обязательно заключить внеочередн ого Сьезда народных 
и временное экологическое со- депутатов РСФСР и . воспользо-
глашение со всеми рес публика- вавшись естественным недо-
ми - в дополнение к экономи- вольетвам от повышения цен, 

ческим соглашениям. будет требовать изменения в ру-
Вопрос (к Павпу Бунмчу ): Об- ководстве Верховного Совета 

В объективе- Иран 

Российской Федерации. Если 
сказанное соответствует дейст

вительности , то как вы будете 
реагировать? 

Б. Ельцмн: Прежде всего я 
скажу, что в этой политике нет 

ничего нового. Это продолже
ние того , что было задумано не
сколько лет тому назад. а затем 

вслух, как бы нечаянно, в ыска
зано бывшим Председателем 
Совета Министров СССР Рыж
ковым. 

Этой nолитике , как вы знае
те , была противопоставлена 
<s:Программа 500 дней» Шатали
на - Явлинского. Ее потому и 
отбросили , что решили все не
взгоды возложить на народ. пе

рейти на рыночные отношения 
за счет повышения цен. Сейчас 
получилось так , что Россию по

ставили перед фактом и хотят 

воспользоваться этой ситуацией . 

Отобрав у нас программу Ша
талина - Явлинского , повыше

н ие цен взвалили на плечи Рос

сии . Идет на местах большой в 
этом отношении нажим по пар

тийной линии. Областные па р
тийные комитеты дают теле грам

мы. собирают подписи с требо
ванием созвать внеочередной 

Сьезд народных депутатов Рос
сии с отчетом Ельци~-tа. Короче 
говоря , идет кампания дискри

минации Верховного Совета Рос
сийской Федерации и его руко
водства. 

Мы будем обсуждать эти до
кументы , которые переданы 

центром на Верховном Совете 
РСФСР . Мы начали обсуждат ь 
вопросы ценовой nолитики. Мы 

должны принять в эти дни от

ветственные решения . 

Вопрос : Нет ли опасности в 
том, что Российская коммуни
стическая nартия попробует на 
следующем сьезде атако вать 

российское руководство и вы
бить вас , Борис Николаевич, со 
своего поста? Не в этом ли за
ключен замысел? 

Б. Еп~оцин: Дискредитация ве
дется целенаправленно . Что 
можно противопоставить? Пер
вое , и об этом уже говорилось 
сегодня, - это обьединение де
мократических сил . Это должна 
быть надпартийная структура , 
котор<:~я обьединила бы всех в 
этот опасный для России и стра

ны период. В своем предnола
гаемом выступлении на ЦТ я на
мерен был отвести обвинения 
в свой адрес. Сделать это эле
мент<Jрнс. просто, потому что 

обвинения ничего нового не не
сут, ту же ложь, которая была 
в 1987 году. Может быть, не-
множко перефразировали. от: 
ветить , повторяю , просто, по-

скольку правду всегда говорить 

легко. Вот обвиняют, н апример, 
в ра звале экономики. Но я не 

понимаю , как можно обвинять 
в этом российское руководство 

и молчать о тех, кто разваливал 

ее 6 лет и ушел с пенсией 1200 
рублей в месяц? Говорят и о 
нашем совете, будто мы плани

руем , ко гда и кому « головы 

свернуть ». Но мы перед всеми 
открыты, вы сегодня, надеюсь , 

убедились в этом. 
Г. Бурбупис : Я хотел бы в за-

ключение сказать. что к нам 

ежедневно, ежечасно приходят 

тысячи подтвержден ий массовой 

поддержки ро ссийского Верхов
ного Совета, его Председателя 
и , с некоторой коррекцией, пра

вительства. Мы черпаем в этой 
поддержке силу, и мы уверены 

в своем пути . 

Фото В. NIOCKOBC JIOГO. 

Россмя - Монгопия : 

Заинтересованный 

диалог 
Конец 

... 12 февраля состоялась беседа 
Председателя Совета Минист
ров РСФСР И . Си лаева с 
премьер - министром МНР Да
шийном Бямбасурэном. Впервые 
глава правительства Монголии 
находится в нашей стране по 

приглашению Кабинета минист

ров СССР и Совета Министров 
РСФСР , что свидетельствует о 
формировании качественно но

вого типа российско - мон голь

ских отношений , основ ывающих

ся на принципах суверен ного ра

венства сторон. 

~кпиринrовои 

эпохи~ 

И. Силаев и Д. Бямбасурэн 
обменялись информацией о ходе 
экономических и политических 

реформ в республиках , намети
ли орие.,чтиры сотрудничества на 

взаимовыгодной конструктивной 
основе . Были обсуждены воз
можности развития традицион

ных связей между администра

тивно - территориальными еди

ницами РСФСР и МНР , в том 
числе за счет расширения при

граничной торговли, повышения 
проnускной способности КП П. 

Решение 
парламента 

КОПЕНГАГЕН. По сообщению 
датского информационного агент

ства Ритсаус бюро, на заседа
нии альтинга (парламента) Ис
ландии представители всех шес

ти политических партий страны 

поддержали предложение пра

вительства об установлении в 
ближайшее время дипломатиче
ских отношений с Литвой. В до

кументе , nринятом альтингом, не 

указ ываются сроки установле

ния дипотношений и лишь под

черкивается, что этот шаг необ

ходимо сделать «как можно ско

рее» . 

Уважать 

волю народа 
БОНН. С призывом к Прези

денту ССС Р М . С. Горбаче ву 
признать и уважать волю подав

ляющего большинства населения 
Литвы к госуда рственной неза
висимости выступи л генераль

н ый секретарь ХДС Ф. Рюе. 
После «однозначного и не под
лежащего сомнению» плебисци
та в Литве советскому руковод
ству необходимо найти м ирный 
и взаимоприемлемый п уть для 

решен ия всех возникающих проб;;. 
лем, подчеркнул он. 

В госдеnартаменте США 
ВАШИНГТОН . В начале сос

тоявшегася 11 февраля очеред
ного брифинга в государствен
ном департаменте США его офи
циальный представитель М . Та

туайлер сообщила , что заме
ститель гассекретаря Р. Барто
ломью вернулся из Же невы, где 
вел переговоры с советской сто

роной по СНВ. «В целом, 
сказала она, - переговоры были 

полезными , однако некоторые 

важн ые моменты еще остаются 

незавершенными , и работа· в 
Женеве продолжится». 

Поезда 

блокированы 
БУХАРЕСТ. Два советских со 

става блокированы на террито
рии Румынии в резул ьтате заба
стовки железнодорожников Яс 
ской региональной железной 

дороги, сообщило в понедел ьник 
вечером агентство Ромпресс. В 
поездах, следовавших на Моск
ву, находятся около 500 совет
ских граждан. 

Самочувствие пассажир ов по
езда София-Москва, уже сут
ки находящегося на станции Ад

жуд, удовлетворител ьное. Об 
этом сообщила по телефону кор
ресnонденту ТАСС начальник 
поезда Вера Боронкина . Се год

няшнюю ночь все 240 человек 
провели в поезде. 

(1 2 февраля, ТАСС) . 

Открылась 

выставка 
Опыт тридцати амери кан ских 

фирм в области энергетики и 

охраны окружающей среды пред
ставлен на в ыставке «ЭООС/ 
США-9 1 ». открытие которой со

стоялось в «Экспоцентре» на 
Красной Пресне. В СССР подоб
ная выставка проводится впер

вые, и орган изована она при со

действии министерства торговли 

США. В открытии nриняли уча
стие посол США в СССР Дж. 
Мэтлок , председ<рель nрезидиу

ма Торгава - промышленной па
латы СССР В. Малькевич, пре

зидент Американо - советского 
торгово - э кономического совета 

(АСТЭС) У . Форрестер . 
Хотя конфликт в Персидеком 

заливе и внутренняя нестабиль
ность в СССР отпугнули некото

рых американских участников 

выставки , сказал на пресс - кон 

ференции президент АСТЭС У. 
Форрестер, тем не менее наша 

экспоз иция достаточно предста

вительна. Американская сторо

на заинтересована в дальнейшем 

расширении экономических свя 

зей с Советским Союзом, в том 
числе и в области энергетики и 
охраны окружающей среды. 

Сергей СЕМЕНДЯЕВ. 

В наступившем году nонятие 
двусторонний клиринг переста

нет употребляться в торгово
экономических отношениях меж

АУ СССР и Финляндией. Две 
стра-ны решили отказаться от 

этой системы торговли и перей

ти на совершенно новые для них 

прин ципы, основанные на сво

бодно кон вертируемой валюте. 
Клиринг как система безна

л ичных расчетов существует уже 

несколько столетий. Но в наше 
время в отношениях развитых 

стран с рыночной экономикой 

его уже пра ктически не сущест

вует. Во всяком случае в послед

н ие двадцать лет он почти н игде 

не приме нялся. 

Стол ь долгое существование 
клиринга в советеко-финских 

торговых отношениях можно 

обьяснить тем, что он как нельзя 
лучше п одходит АЛЯ стран с боль

шой степен ью централ иза ции 

экономики . Его преимуще ства 
особенно сказываются тогда. 
когда нужно сконцентрировать 

все усилv.я на достижении какой

либо «сверхзадачи» . Наnример, 
для восстановления после воен

ной разрухи. С окончанием этого 

периода, как правило, страны 

отказываются от излиш н ей цент

рализации во имя развития ры

ночных отношений . 

Эта система оказалась выгод
на и нашим соседям, поскольку 

гаранти ровала устойчивый ры

нок сбыта . В немалой степени 
именно ей финны обязаны воз
можностью интенсивного разви

тия сравн ительно новой для 

страны металлообрабатывающей 
промышленности. Гарантирован

ные поставки из СССР также 

nомогли Финляндии высто ять во 

время энергетических кризисов . 

Хотя клиринг и был порождени 
ем командно - админист ративной 

с истемы, он нес, по словам ми

нистра торговли и промышлен

ности Финляндии Илкки Суоми
нена , стабильность и бла гополу 
чие обеим сторонам. 

Но всякое бла го имеет и с вою 
теневую сторону . Именно из-за 

того . что клирин говая то рговля 

не стимулировала советские 

предприятия к обновлению про
изводства, они оказались совер

шенно неконкурентноспособны 
на финском рынке . 

Аналогичн ые процессы проис 

ходили и в Финляндии . Многие 
был и убаюканы «легким бизне
сом» , когда удавалось продавать 

СССР товары и услуги , которые 
нигде больше не шли. Некото

рые пол ити.к11 еще задолго до 

окончания «клиринговой эпохи» 

nредвидели оnасность снижения 

конкурентноспособности фин 
ских товаров . 

В беседах с финскими пред
принимателями нередко прихо-

дилось слышать от них такую 

парадоксальную на. первый 

взгля~ фразу: «Наш прорыв на 
вашем рын ке - это одновреме.н

но начало наше го засто я». И 

действительно, ориентация на 

Советский Союз (в середине 
1980-х годов около четверти 
финского экспорта приходилось 

на долю СССР) привела к тому, 
что наши нынешние трудности 

сейчас чувствител ьно сказались 

и на соседе. 

Доля СССР во внеш неторговом 

товарообороте Финлянди и резко 
упала . Н елегкие времена пе ре
живает швейная и текстильная 

п ромышленност ь . Если в середи
не 1 980-х годов в СССР труди

лось более 5 тысяч финских 
строителей, то в этом году их 

число снизится до одной тыся

чи . Со кратился обьем советских 

заказов на постройку морских 

судов. на nродукцию машино

строения и т. д. 

В конце года министр торгов
ли и промышленности Финлян

дии И . Суоминен и министр 

внешних экономических с вязей 

СССР К . Ф . Катушев подписали 
протоколы, которые пересматри

вают всю систему платежей и 

переводят ее с 1 ян варя 1991 
года на свободно конвертируе
мую валюту . Практически это оз

мачает. что теряется з начение 

Соглашени я о товарообороте и 
платежах на 199 1- 1995 годы, 
подписан но го в октябре 1989 
года в Хельсинки. Из делового 
оно превращается в политичес

кс.е. 

И хотя о прекращении клирин

говы х ра счетов в советско-фин· 
ляндской торговле было обьяв
лено еще летом 1990 года, 
столь быстрый отказ от них за

стал многих предпринимателей 

врасплох . Они были уверены, что 

переходный период nрОАf1Ится 

как минимум два-три года и за 

зто время они смогут пр испоео

битьс я к новым обстоятельствам. 

Кроме сжатых сроков на пути 

перевода торговли на валютную 

основу, есть и другие сложности. 

в частности , отсутствие у со вет-

С ТЕ/\ЕТАЙПНОЙ /\Е НТЫ ТАСС 
8 БУХАРЕСТ. В nонедельннк вечером сюда no nрнгпаwенню 

nрезидента Румыннн Нона Илиеску nрнбып nрезидент Ресnуб 
лики Молдова Мнрча Снегур, Состоnлас ь его встреча и беседа 
с Н . Илиеску, о содержании которой не сообщаете,., 

8 ТОКИО. Большинство жителе;< Южных Курил н Сахалина 
nроти в nередачи Яnонии четырех осnариваемых ею у Советско 
го Союза островов . Об :. том свидетельствуют итоги оп роса об 
ществе нн ого мнення , nроведеиного газетой сХоккайдо снмбун ... 

8 ПХЕН ЬЯН . Совместно , в составе единой корей ской коман 
ды , выстуnят в этом году с nортсменьt КНДР и Ресnубпнни Ко
рея на 41 -м чемnионате мира no настольному теннису в Яnо
нки н 6-м чемnионате мира no футболу среди юниоров в Пор
ту,галнн . Договоренность об этом была достигнута на состояв 
wем ся сегодн" н" военно -демаркацнонной линии четвертом ра
унде сnортивных nереговоров между Севером и Югом Кореи . 

е БОНН . В городе Гнсене (земпn Гессен) разворачиваете" 

камnания оназани" nомощи белорусеним детям, nострадавшим 

от аварии R Чернобыле. Ев инициатором выстуnаflт «центр 

Пай пера» - детское отделение по раковым заболеванням гн

сенсной университетской кпннинн. 

ских предприятий валюты для 

самостоятельного выхода на со

ветско - финляндский рынок. От 

каз от клиринга, по оценкам не

которых финских экспе ртов, на 

nервом этапе п риведет к сокра

щению товарооборота в двусто
ронней торговле н а 25--40 п ро
центов . Правда , оно затронет 
не все финс кие предприятия: те, 
которые вели самостоят ельную 

торговлю за валюту , не постра

дают. Н о в особо тяжелом по
ложении окажется , в частности, 

пищевая отрасль , конкуренто

сnособность которой на миро
вом рынке невысока . а также 

строительная индустрия, кото

рая уже сейчас начала испыты

вать тяжесть безработицы . 
Особую озабоченность у фин

ской стороны вызывает будУще е 

торговли эн ергией и энергоноси

телями, поскольку Финляндия 

практически полностью зависит 

от советс ких поставок . До си х 
пор монополистом в импорте со

ветской нефти была государст

венная компания 4:Несте». а в 

закупках электроэнергии - госу

дарствен ная компания «И матран 

войма». Отказ от клиринга з а
ставил правительство отказаться 

от монополии в этих областях . 

В конце минувшего года здесь 

было обьявлено о п~рвых прак
тических шагах нового акционер

ного общества <~:Теолисууден 
Воймасиирто» («ТВС»). заклю
чившего трехлетний ко нтракт на 

поставки электроэнергии из Со

вет-с кого Союза и намеревающе
гося построить электростан цию 

неподалеку от Ленинграда . Но 

в перспективе общество намере
но закупать эне ргию в Ш веции 

и Норвегии . По мнению печати. 
появлени е такого а кционерного 

общества сулит увеличение аль
тернативных источнико в импор

та, усилеRиэ конкуре нции и в 

конечном счете возможное с ни

жение цен на электричество . 

Отказ от клиринга некоторым 
ги гантам - монополистам дается 

нелегко . Характерно в этом от
ношении пред11ожение дирекюра

расnорядителя «Несте» Аакко 
Ихамуотилы, прозвучавшее в 
канун нового года . Он зая вил, 
что Советс кий Союз мо г бы 
расплатиться со своим долгом R 

7 миллиардов марок поставка
ми нефти в течение двух, а то и 

более лет. 
Это предложение вызвало в 

Финля~iдии неоднозначную ре

акцию. Министр торговли и nро

мышленности Финляндии И . Су

оминен заявил , ч то это преАJIО

жение в пр ин ци пе означает nро

должение кл иринговых отноше

ний с СССР и является шагом 
назад. Он подчеркнул. что nе 

ревод советеко-финляндских тор: 1 
гово - экон омических отношении 

на валютную основу совершает

ся по предложению советской 

стороны , и это касается также и 

торговл и нефтью. «Несте» дол 

жна будет покупать ее у нас за 
доллары . 

Озабочен будущим торговли и 
Финляндский банк. Существо
вавшая ран ьше система хотя и 

стимул иравала предпринимате

лей к р иску, но он на самом де

ле был небол ьшим . Эксперты 
банка считают , что охотников 
рисковать в торговле с СССР 
будет все меньше 
Свидетельством того , что в 

Финляндии ис nытывают сомне
ния в платежеспособности Со

ветского Союза в новых услоЁrи
ях. стала и приостановка выдачи 

госур,арственных гарантий на 

экспор Т>ные поставки в СССР, 

о чем сообщил Центр государ~т
венного кредитования еще в но

ябре 1990 года. 
- На Советский Союз сейчас 

приходится примерно треть вс ех 

обязательств Центра. что значи
тельно п рев ышает урове нь ос

тальных стран, - а·тметил ди

ректор - распорядитель Центра 

Ил кка Ниеминен . - Наше реше
ние будет действовать до выяс
нения всех обст оя:т·ельств, свя
занных с переходом на новые 

торговые отношения . 

Финл яндия не со бирается те
рять опыт св язей с СССР, на
копленный за послевоенные го

АЫ . На пер вых порах удержать 

необходимый уровень двусторон
них экономи.ческих связей смо

жет , к примеру , возможное 'fЧа

стие финс кого бизнеса в кон

версии , в проектах по обустрой
ству войск . возвращающихся из 

Герман ии . 

Н емалый интерес финские 

предприниматели проявляют и к 

возможности участия в освоении 

природных запасов ССС Р, в 
создании современной ин фра
структуры , в частности, теле

коммуникаций, в развитии бу
мажной, легкой , пищевой отрас

лей промышленно<:ти . 

А. ПРИСЯЖНЫЙ. 

Впервые за 30 лет 
КАТМАНДУ. В Неnале офи-

циально обьявлена дата всеоб
щих парламентских выборов -
они состоятся 12 мая этого го

Аа. Как заявил председатель 
избирательной комиссии , впер

вые за последние 30 лет ЕU>Iбо
ры будут проводиться на демо
крЭ"Тической многопартийной 
основе . По подсчетам комиссии , 
в них nримут участие примерно 

10,7 млн . человек . 

Н епальским избирателям nред
стоит выбрать 205 депутатов 
парламента. Лидер партии, ко
торой удастся завоевать боль
шинство мест в парламенте , 

з аймет пост премьер-министра 
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Юрий ЛЕБ~ДЕВ, nредседатель Ин-новацион-ного совета 
nри Премьер-Мин.истре России: 

Интеллектуальный 
потенциал Росени 
безграничен : 

<rЯ всегда знал, что большая 

часть новых идей оставалась не

востребованной в прежней сис

теме. Но мне и в голову не при

ходило. сколь огромно их чис

ло!». 

Так говорит Юрий ЛЕБЕДЕВ, 
nредседагель Инновационного 
совета при Председателе Совми
на России: человек . задачей ко
торого является. в конечном 

счете. устранение всех преград. 

мешающих естественному разви

тию творческой тех нической мыс

ли в республике. 

И зобретатель , автор несколь
ких десятков научных работ . ав
торских свидетельств и патентов. 

обладатель Большой золотой ме
дали Всемирной организации ин

теллектуальной собственности , 
он, по настоянию Ивана Си
лаева . сменил в прошлом году 

кресло руководителя преуспева

ющей инженерной фирмы «Си

лэн» (оборот 20 миллионов дол
ларов) на этот пост. 

П охоже , И ван Силаев не ошиб
ся, останавливая свой выбор на 
37-летнем предпринимателе-ин

женере из далекого Горно-Алтай

ска (куда тот , кстати , твердо на
мерен через несколько лет вер

нуться) . Во всяком случае , раз
рабатываемая и воплощаемая 
под руководством Юрия Лебеде
ва республиканская инновацион
ная система впервые за многие 

десятилетия разговоров и на 

фоне многочисленных кампаний 

производит впечатление испол

ненной здравого смысла и зле
ментарной экономической логи

ки . 

По словам Юрия Лебедева , в 
основе эrой системы будет ле
жать сеть инновационных фон

дов: для начала - общереспуб
ликанского . а далее - отрас

левых и рег иональных . В отличие 
от известных по прошлым по

пыткам всевозможных фондов и 

комитетов , инновационные фон

ды «по Лебедеву» будут не фи
нансировать , не кредитовать re 
или иные проекrы и программы 

напрямую. а лишь выступать га

ран там и перед коммерческими 

банками. 

В этой схеме . являющейся, по 
суrи. лишь легкой русификацией 

1 стандартной общемировой прак
тики. инновациvнные фонды при

нимают на себя риск . связанный 
с банковским кредитованием ис
следовател ьских или опытных ра

бот, а также могут обеспечивать 
получателям средств льготное 

финансирование под проценты 

ниже коrv.мерческих рыночных , 

прv:нимая на себя вылпату бан

кам разницы между среднеры

ночным процентом и той став

кой. по когорой кредитуется дан

ный исследовательский проект 
или программа . 

Сами же эти проекты могут 
появляться как результат разра

ботки Инновационным советом 
республиканских инновационных 
программ , либо - быть предло
жениями «снизу» . и в этом слу

чае для оценки их перспекти~ 

ности и окупаемости при Инно

ва ционном совете действует спе

циальное экспертное nодразделе

ние. включающее ныне специа

листов по десяти основным нап

равnени~м . 

Инновационные фонды нацеле

ны в nервую очередь на под

держку небольших мобиль-

ных венчурн ых и nоиска- nроблемы он назвал замысел 1 

вых фирм и малых nред· создания в стране нескольких \ 
приятий . Ал~ них установnена эколога - экономических зон . 
пониженная норма налога на nри- или. как их еще называют . зон 

быль. и к тому же , как говорит экологического стандарта Под 

Юрий Лебедев. по решению этим nонимаются небольшие. 
Совмина РСФСР налоги or этих пригодные для этой цели в эко

предприят:.1й направляются не намическом и геог рафическом 
в бюджет, а в Инновационный nлане регионы . где концентри
фонд· ресnубликанский - есnи руется все . чем уже расnолага

речь идет о республиканском на- ет человечество из передовых 
логе , региональный - если о ме· экологических технологий: от 

стном. «чистого» трансnорта до бесnе-

Тэким образом, система УIННО- стицидного сел ьского хозяйства . 

вационных фондов делается «са- Та кие зоны становятся своего 

мораскруч ивающейся» : чем рода полигонами . где отрабаты
больше венчурных и исследова- ваются экономические и метро
теnьских фирм возникает. тем логические модели построен ия 

большими средствами обладает экологически чистого м ира. а 
фонд и тем, соответственно , финансирование обесnечивается 
больше средств будет вложено за счет продажи произведенной 
в поддержку этих форм предпри- здесь экологически чистой nро

нимательства. дукции: nищи , лекарств , одеж-

Кроме того, в российский за- ды .. 1 

кон о налогообложении nред- Вп рочем . особые условия . в 
приятий внесено , сравнительно которых оказалась экономика 

с законом союзным, существен- ресnублики . диктуют и особый 
ное дополнение: так называе- nодход к отбору целей для рес
мые «инвестиционные кредиты» nубликанеких иннова ционных 
не облагаются налогом вовсе. программ . Юрий Лебедев nод
По убеждению Юрия Лебедева . черк ивает . что сейчас Иннова
эти перечисленные меры «акти- ционный совет занят разработ
визируют процесс самоокупае- кой в первую очередь таких 

мости и самофинансирования nрограмм , «которые бы обеспе
эффект;.,вных изобретений» . чили быстрое nолучение средств 

в рублях и в валюте в ответ на 
В настоящий момент кредит- nоддержку правительства». 

ные ресурсы Инновационного 
фонда составляют около милли- Похоже. российское nрави
арда рублей , из которых nример- тельство раньше союзного 
но четверть - страховой запас осознало правату тех отечест
на случай различных неожидан- венных и зарубежных экспе ртов . 
ностей. Хотя фонд действует которые до~азывали, что «интел
очень короткое время. жеnаю- лектуальныи товар» остается 
щих прибегнуть к его услугам nоследним шансом - страны под

было предостаточно , и на нас- няться из лежачего nоложения . 
таящий момент его кредитные nоследним реальным экспорт-
возможности практически ис- ным предnожением. Несчас_тье . 
черпаны . однако. в том , что никто сеи час 

с уверенностью не возьмется 
Конечно , фонд мог бы обра- сказать, сколько же в действи 

ти-т:_ься к правительству с прось- тельности жемчужин nохороне

бои о выделении доnолнитеnь- но в «отвалах» социалистичес
ных бюджетных средств либо кой экономики и какова их бу
nрибегнуть к займам на откры- дет рыночная ценность завтра . 
том кредитном рынке . Но. как 
говорит глава Инновационного Юрий Лебедев согnасен , что 
совета. «nока мы ни того, ни nри существующей стеnен и ин

другого делать не будем». От тегрированности республикан
«превратности судьбы» в это 
смутное время фонд старается ских экономик , в ычленение рос-
сейчас обезоnасить себя тем, сийской инновационной системЬI 
что, по снавам Юрия Лебедева. носит в известной мере искусст

«не менее половины средств» венный характер. По этой при
вкладывает в расширение и раз- чине он. мечтает распространить 
витие проектов . уже дающих 
суще('твенную и устойчивую при- проработэнные им принциnы и 
быль . подходы на СССР цеnиком: идея, 

По расчетам , если все пойдет которая в нынешних усnовиях, 

более-менее гладко , то к концу честно говоря , мне показалась 
1992 года Инновационный фонд утопической 
будет распоnагать кредитными · 
ресурсами уже в десять милли- Еще одна очевидная опас-
ардов . а еще спустя год - сум- ность таится в разбухании и бю
ма эта может возрасти до 70 рократизации всей системы по 
миллиардоз . мере появления все новых и но-

вых отраслевых и региональных 
Естественн? , по мере роста советов и фондов. Вообще же ни

возможностеи Инновационного . какие наложенные на экономику 
фо~да будет разрастаться и се - системы «стимулирования НТП» 
меиство государственных инно- и тому подобного , не сделают 
вацио~ных программ, nоддержи- ее боnее эффективной, если вну
ваемь х с его помощью. ~писак три самой экономики не прой
при~ритетных направлении с ви~ дут необходимые реформы. То 
АУ е содержит нич~го особен же самое можно сказать сейчас 
нога : сельское хозяиство и п ро- и 0 безусловн о привлекатель 
довоnьствие' товары народного ной деятеnьности Юрия Лебеде
потребления. экологи~ . здраво- ва в качестве nредседагеля И н
охрамение. . новые технологии ~ новационного 0 т 
материалы . Однако спецификои с ве а . 
россий ских nрограмм , как счита- Вернется он в Горно-Алтайск 
ет Юр"й Лебедев . должен стать победителем или nобежденным , 
очень сильный нажим на эколо- будет зависеть от того. состоя т
г ические асnекты в любом из ся ли кардинальные реформы, 
этих направлений . делающие народное хозяйство 

в качестве примера неожи- восnриимчивым к прогрессу . 

данного решения экологичес кой Сергей ПАНАСЕНКО. 

Вьюговей 

венчает зиму 

Провинциальная хроника: 

Архангельская область 

ДЕРЕВНА 
АЛА МОРАКОВ 

Необычный заказ коллектива 
Северного морского nарсходст
ва пришлось выnолнить архитек

торам «ЛенморНИИпроекта» -
разработать комплекс застройки 

нового района Архангеnьска . На 
берегу реки Маймаксы на те р
ритории в 19 гекта ров будет 
возведено девяносто одно- и 

двухэтажных домов, рассчитан

ных на одну семью . У каждой 
усадьбы - садово - огородный 
участок на семь соток. 

- Новый микрорайон будет 
иметь полное инженерное обе· 
спечение : центральное отоnлен ие. 

га з. горячую и холодную воду, 

канали зацию, - рассказывает 

главный инженер nроекта Б. Рез
вый . - Поселок будет связан 
с центром Архангел ьска нов ым 

шоссе. Предусмотрены школа 
и детский комбинат, обществен
но - культурные и социально-тор

говые обьекты. Для застройщи
ков подготовлено несколько nро

ектов коттеджей. и «образ» до-

ма можно будет выбрать по 
своему вкусу. Строиться они мо
гут из панелей, кирпича, бруса 
или монолитного бе гона. 

КУРС НЕВЕДОМ ... 
Тревогу вы звал у жителей Ар

хангеnьска репортаж «П равды» 
из Западной груnnы войск, в ко
тором содержится информация 

о том. что боеnрипасы, храня
щиеся сегодня на складах Во
оруженных Сил СССР в Герма

нии , - это не менее пятидесяти 

тысяч тонн, по утверждению той 

же га зеты , - будут транспор

тироваться в Союз через пор
ты Мурманска и Архангельска. 
Пункты nере грузки выбраны не 
случай но: Прибалтика и Ленин
град отказал и воэнн ым . 

И хотя nосле упоминаемой 
публикации nрошло уже немало 
времени , телефонные звонки 

продолжают разда ваться в об
ластных кабинетах , горожане 
требуют ясности. Однако слы
шат один и тот же ответ: «Нам 
ничего неизвестно» . 

Ю. ВАХРИН. 

ПРОДАЮТСЯ 

МАГАЗИНЫ 
Киселевекий горисполком при

ступил к распродаже 19 убыточ
ных магазинов. Для восьми из 

них найдены новые хозяева, в 

том числе два частных п редпри

нимателя . У приватизированных 

магазинов сохраняются сnециали· 

зация и прежние фонды . Пара л
лельна Киселевекий го рисnолком 
nриступиn к инвентариза ции не

жилого фонда . который планиру

ется тоже распродать . 

БЕДНЕЕ БЕДНЫХ 
В Кузбассе в основном сдача 

50- и 1 00-рублевых ассигна ций 
завершена . Как сообщил н ачаль

Н i1К областного уnравления Гос
банка Виктор Андреев, ожида
лось , ч то в области будет предь
явлено к обмену свер х средней 
заработной платы около 300 
миллионов рублей , однако посту· 
nило всего 100 миллионов. 

П о словам м естн ых экономи

стов. это говорит о том . что уро

вень доходов в Кузбассе в н е
сколько раз ниже, чем по стра

не в цеnом. 

«Сибинформ» . 

![В) 
СРЕДА, 13 ФЕВРАЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА: Б .ЗО 
«Утро••. 9.00 - Делово й иурьер. 
9.15 - Детсиий музыкальиый 
илуб . ,, Рои- урок», 10 ,00 - •Фио
летовые соблазны •). Теnевизнон
ный трехсерийный художест
венный ф>1ло.м . 1 - я СР.рия (КНР) . 
10,50 - •Свииоnас" . Мульт
фильм . 11 ,10 , 12.15 - .китай
сине рыцари» , Телевиэиониый 
художественный фильм . 1 - я. 2 -я 
серии . 15.00-ТСН . 15 .15-«Став
на больше , чем жизнь.). Фильм 
3-й. «Совершен но сенретно•) . 
16.10 - Донументальный фильм . 
16 .50 - С. Прокофьев. Снифская 
сюита. «Ала и Лоллий •). 17.15 -
Детский час . 18.1 5 - 1V Все
россиНекий ноннурс исполни те
лей н ;:. народных инструментах . 

19.05 - Недиnломатические бе
седы . 19.30 - n ремье ра телеви
зионного Аонументального филь. 
ма .Ярмарна о Лун тан "'"· 20.10 
- Премьера телеензнонноrо ху
дожественного фнльмr:t «Лk 
Дачжао» , 1 -я серия. 23. 1 О -
Кnуб любнтелей оnеры. 0.1 О -
ТСН . 0.30 - ,сПротнвостоnнне~•. 
ТелеенэнонныН nяти серийный 
художественн ы й фильм . 2-А се
рия. Часть 1 - А . 1 .25 - .Шенс
nнрнана». Фильм -балет. 

ВТОРАЯ ПРО ГРАММА: 8.15 -
Телее нэнонныН донуме нтальныН 
фильм . 8 .35 и 9.35 - Основы 
t-t нформатинн н вычнсnн тельноН 
техннни . 11 ·Й класс. 11 .05 

' 

Фотu U l.ui>(.)!;I!H .I 

Здоровье. 1 t . 35 - Поет хо р сту -1 
де..,.тов М ос~овско.:. гос уАа.,рст

венноН нон серваторин нм . П. Н . 

Чайнов сного. Передача 3-~. 
11 .55 - Пыжный с nорт. 'iем -

n нонат мнра , ДвоР.борьР. Э ста

фета. 3 1 О к м . 13.45 - Телеви · 

зионный музынальный абоне 

мен т. 14.45 - Премьера телеви . 

зионн оrо донументаль ного фИЛЬ · 

ма. 15.15 - Концерт музыкаль . 

н ого фольклора У кра.,ны . 16.55 
- ДонумЕнстаnьный энр~н Рос ~ 

сии. •Зову всех nюбящнх nрав

д у• ... 1 8.25 - ХонНРЙ. Чемn ио . 

на т СССР. мСон:ол•• - tсСn артан , •. 
В nерерыое (1 9.50 ) - •Сnокой 

ной wочи , малыши !». 21 .00 -
Время (<. сурдоnереводом\. 21.45 
- На сесс ни Верховного Совета 

РСФСР . 22.1 5 - Н . С . Лесков . 

... очарооа. нный страннин )., Теле 

внзионны й сnентанль. 

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ПРОГРА М . 

МА : 21 .45 - •БОО сенунд•. 

21 .55 , 22.1 О - Реклама. Объявле

ния . 22.00 - Словn деnутатам 

Леноблсовета . 22. t 5 - «Среда•. 

Молодежная nроrрамма . 23.45 -
ТелестанциА .Фант» . 0.00 - Во 

лейбол . Кубок обладателРн куб 

нов евроnейских стран . М унсчk 

ны . 1.30 - «Угрюм.реиа••. 2·А 

с ернR. 
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РЕСПУБЛИКАНСКАЯ ТОВАРНАЯ БИРЖА АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА 
г. Москва 

проводит Т О Р Г И с L 9 по 22 февраля , на которых предприятия 
и организации, колхозы , совхозы, фермерские и крестьянские 
хозяйства агропромышленного комплекса, промытленные 

и строительные предприятия и организации 

СМОГУТ НА ПРИНЦИПАХ СВОБОДНОЙ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРИОБРЕСТИ, ПРОДАТЬ, А ТАКЖЕ ОБМЕНЯТЬ: 

8 сельскохозsrйствеппую и автотракторную технику, оборудова
ние, приборную и электротехническую nродукцию , товары народного 

потребления; 
8 металлопродукцию· и строительные материалы, сырье, 

запас11ые части; 

8 продукцию сельского хозяйства и продовольственпые товары. 

Автоматизированную систему обработки биржевых оп е
радий представляет фирма «К Л А С С», которая 
Г А Р А Н ТИР У Е Т квалифицированное, точное н 

быстрое обелуживанне участников торгов. 

ТОРГИ пройдут в Московском технолоrиqеском институте пищевой 
промышленности по адресу: Москва, Волоколамское шоссе, 11 
(ст. метро «Сокол»). 

Ретистрацня участmrков 18 февраля с 11 до 18 час. 

Телефоны для справок: 

-. 
· ~ 

("") 

~ 
<:::) 

Q.) ::z:: .._ 
~ 1 Помощь CL,) 

~ §.. 1 гарантируем! 
~ :§ 1 КООПЕРАТИВ 

J=-t t:::: 1 в трехдневный срок из-
~ ~ бавит Вас от желчека-
("") = 1 менной болезни нетра-J=-t '- ~ дтщионным методом. -("") ~ 1 'fi' Запись по те-("") 

." с::. :::;} 1 лефону 486-08-54 с 13 
~ Q.... ._ ~ до 17 час. (кроме суб-
." ~ ~ боты и воскресенья). 
~ QQ 
Q.) 

Q.. 

Ждем ваших заказов 

по телефону 270-90-11 

Мы - одни из них. Давайте знакомиться-

ИЗДАТЕЛЬСТВО "РОССИЯ" 
Мы пригла.шаем. для ин.терес

н.ой работы: 

финансистов - главного бухгалтера, 
бухгалтеров, экономистов и 

инженеров-технологов изда

тельско-полиграфическог6 
дела, специалистов по 

правовым вопросам 

взаимоотношений 

издательства с ор

ганизациями-ра 

спространи -

тел я ми пе

чатной про

дукции 

Мы ждем 

А 
ВЬI? 

Может быть,жела-
ете работать в 

редакциях газет? Пока еще 
вакантны должности: 

корректоров,операторов и 

маши н исто к, желающих 

работать на' переанальных ком-

пьютерах, других специалистов. 

Оплата по договорен.н.ости. 

Вас. 

iii 

Наш адрес: Волгоградский nроспект, 26. Телефоны: 270-08-56, 277-06-38. 209-30-26, 209-30-83 
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